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Tempo em Goiânia
Sol com algumas nuvens.
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Goiás chegou a 44 mortes por dengue,
de acordo com a SES-GO. Ao mesmo
tempo, foram aplicadas só 23,9% das
vacinas enviadas ao Estado. Cidades 10

Enxurrada
arrasta ponte
e mata cinco
em Iaciara
A manhã desta quinta-feira foi um dia sombrio para a fa-
mília Silva, do povoado de Água Quente, na Região Norte
de Goiás. Cinco familiares faleceram ao cair com o carro
em uma forte correnteza que havia se formado na entrada
da cidade de Iaciara. As vítimas foram identificadas como
Adilson Venancio da Silva, Hugo Vitor da Silva, Caio Ve-
nancio da Silva, Laurita Maria de Jesus e José Carlos
Rosa, todos com idade acima de 18 anos. A enxurrada
causou o desmoronamento da rodovia. Cidades 11

Fevereiro foi o mês mais quente
em nível mundial desde que há
registros, informou o Serviço de
Alterações Climáticas Coperni-
cus, que faz parte do programa
espacial europeu. Mundo 12

Mundo registra
fevereiro mais
quente da Terra

Na quarta-feira, Goiás e Atlético
Goianiense entraram em campo
pela Copa Verde e Copa do Brasil.
As equipes venceram e avançaram
de fase, além de viver boa se-
quência na temporada. Esportes 8

Atlético e Goiás
têm saldo positivo
no início de 2024

Leandro Braz/O HOje

Tributação das
subvenções: a nova
era de discussões?
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Dengue mata 
44; só 23,9%

tomam vacina

Divulgação/CBMGO

Receita divulga
regras para envio
do IRPF 2024
O prazo de entrega do Imposto
de Renda Pessoa Física (IRPF)
em 2024 começa em 15 de março
e vai até 31 de maio. Economia 4

Feminicídio tem
alta e Caiado faz
cobrança à Justiça
Para o governador, responsabi-
lidade dos índices de violência
contra mulher não é apenas da
Segurança Pública. Política 2

Câmara aprova empréstimo 
de R$ 710 milhões à prefeitura
A Câmara de Goiânia aprovou o projeto de lei de autoria do Poder
Executivo que autoriza a contratação de um empréstimo de R$ 710
milhões pela Prefeitura de Goiânia. Foram, ao todo, 24 votos favoráveis
e 7 contrários. O projeto tramitou com dificuldade. Após idas e vindas,
a matéria foi apreciada de maneira definitiva pelo plenário. Política 5

Vitor Hugo traça
estratégia como
nome de Bolsonaro
Política 6

Mulheres estão cada vez mais presentes no ramo
da aviação e alçam voos altos contra o preconceito
De pilotas a engenheiras, de gestoras aeroportuárias a mecânicas, é certo
que as mulheres têm conquistado os céus e desafiado estereótipos. A
indústria da aviação comemora os progressos rumo à igualdade. Cidades 9



Durante sessão plenária realizada na manhã da última
quinta-feira (7), o presidente do Congresso Nacional, se-
nador Rodrigo Pacheco (PSD-MG), afirmou que o Supremo
tribunal Federal (StF) invade a competência do Legislativo,
caso decida a favor da descriminalização da maconha.
“Havendo uma declaração de inconstitucionalidade, deixa
de existir no mundo jurídico o tipo penal do porte para
uso? Significa que alguém que estiver portando droga
para consumo próprio não terá consequência alguma
àquele fato, sequer a droga vai poder ser apreendida, e
muito menos o autor ser autuado, classificado, até para
fins de estatística”, disse.

Pacheco, no entanto, defendeu a definição de uma
quantidade de maconha para classificar tráfico ou uso
pessoal. O presidente do Senado disse, em seguida, que a
descriminalização é equivocada. “São duas coisas distintas
que hoje estão sob julgamento do Supremo tribunal Fe-
deral, mas, a vingar – isso é importante que se diga –, a
tese da inconstitucionalidade, o que se estará fazendo é
descriminalização da conduta numa invasão de compe-
tência do Congresso Nacional”, afirmou.

Rodrigo Pacheco é autor da PEC nº 45/23 que prevê
que seja considerado crime a posse e o porte, indepen-
dentemente da quantidade, de quaisquer entorpecentes
ou drogas ilícitas. O texto também prevê que seja observada
uma distinção entre traficante e usuário de drogas. (Luan
Monteiro, especial para O Hoje)
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Descriminalização

pelo STF é invasão

de competência,

afirma Pacheco

Gabriel Neves 

O governador Ronaldo Caia-
do (união Brasil) reconheceu,
nesta quinta-feira (7), que apesar
de o Estado de Goiás colher
bons resultados na segurança
pública atualmente, o feminicí-
dio ainda é uma preocupação
para a gestão estadual, uma vez
que os números relacionados à
violência contra a mulher ainda
não foram mitigados. “Nós con-
seguimos baixar todos os índices.
Infelizmente, o feminicídio ain-
da manteve o patamar que não
está abaixo daquilo que nós
queremos — isso porque tem
havido uma omissão de denun-
ciar os agressores, e de nós [não]
termos uma decisão rápida do
Poder Judiciário para que a gen-
te implante a tornozeleira, que
favorece a segurança da mu-
lher”, afirmou o governador. 

Para Caiado, a responsabili-
dade dos índices de feminicídio
em Goiás não deveriam recair
apenas sobre a Secretaria Esta-
dual de Segurança Pública (SSP-
GO). O governador argumentou
que a violência contra a mulher
tem uma matriz “multifatorial”,
e que, por isso, deveria mobilizar
ação conjunta dos Poderes cons-
tituídos. “Eu acho que cada vez
mais nós temos que distribuir

responsabilidades. Se você bus-
car o fato do feminicídio, você
não deve transferi-lo apenas à
segurança pública. Ele é multi-
fatorial. Onde está a Defensoria
Pública? Onde está o Ministério
Público? Onde está a assistência
social? E o Poder Judiciário?”,
questionou o goiano. 

O governador falou aos jor-
nalistas durante visita oficial à
primeira edição do Goiás Social
Mulher, evento que oferece aten-
dimento às mulheres em uma
estrutura montada na Praça Cí-
vica, em Goiânia, desde segun-
da-feira (4). “A gente deve fazer
um trabalho onde essa situação
não chegue à escala final. As
medidas protetivas têm de an-
tecipar o feminicídio. Não adian-
ta nada depois você simples-
mente dizer: ‘Aconteceu um
fato’, e isso ser catalogado como
sendo a ausência da presença
da polícia”, defendeu Caiado.

As declarações do governa-
dor ocorreram no mesmo dia
em que o Fórum Brasileiro de
Segurança Pública divulgou es-
tudo que mostra que o Brasil
registrou 1.463 feminicídios
em 2023, uma alta de 1,6% em
relação a 2022. Das cinco re-
giões brasileiras, o Centro-Oeste
foi o que apresentou a taxa
mais elevada de feminicídios

nos dois últimos anos, chegan-
do a 2,0 mortes por 100 mil
habitantes, 43% superior à mé-
dia nacional.

De acordo com o levanta-
mento publicado nesta quin-
ta-feira (7), Goiás não teve va-
riação no número de vítimas
de feminicídio. Assim como em
2022, o ano de 2023 registrou
56 vítimas. Ainda segundo o
estudo, ao menos 10.655 mu-
lheres foram vítimas de femi-
nicídio no país de março de
2015, quando a lei sobre o tema
foi criada, a dezembro de 2023.
Sancionada em março de 2015,

a lei que versa sobre o femini-
cídio qualifica o crime quando
ele é cometido contra a mulher
por razões da condição de gê-
nero feminino, quando envolve
violência doméstica e familiar
e menosprezo ou discriminação
à condição de mulher. 

Os dados que embasam o
levantamento são oriundos dos
boletins de ocorrência registra-
dos pelas Polícias Civis dos es-
tados, das informações dos sites
das Secretarias de Segurança
Pública e do Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública. 

Ainda no evento na Praça

Cívica nesta quinta, o gover-
nador Ronaldo Caiado apontou
que através dos cursos profis-
sionalizantes do Goiás Social,
o empreendedorismo pode ser
uma alternativa de empode-
ramento para que as mulheres
tenham autonomia. “O conceito
que se tinha era que a mulher
tinha que ser responsável pela
casa. Hoje o Goiás Social faz
com que a mulher seja res-
ponsável pelo seu próprio ne-
gócio. Isso dá dignidade, auto-
nomia e independência para
as mulheres”, disse. (Especial
para O Hoje)

Ronaldo Caiado reconheceu que o feminicídio ainda é uma preocupação para a gestão estadual

Para o governador, responsabilidade
dos índices de violência contra mulher
não é apenas da Segurança Pública

Lula sinaliza o futuro com 
ideias e projetos do passado

Mais um PAC foi anunciado pelo presidente Lula 3 nesta
quinta-feira (7), no Palácio do Planalto. Como sempre, cheio
de pompa e discursos ufanistas direcionados às áreas de
saúde, educação e cultura, tendo na mira principalmente
prefeitos que se habilitaram com projetos em 2023. A pre-
visão é de R$ 23 bilhões investidos em obras. Prefeitos são
o alvo pois estão com as contas dos municípios ultrapassando
a linha do queixo. No discurso de boas intenções do ministro
da Casa Civil, Rui Costa, o governo mudou “da água para o
vinho, dessa relação de perseguição, de conflito, para uma
relação de cooperação”, numa referência à gestão do ex-
presidente Jair Bolsonaro (PL). Até aí, tudo bem. Afinal, faz
parte da democracia espinafrar o adversário para alcançar
e manter-se no poder. Paradoxalmente, Lula busca se
firmar como um presidente de todos, mas alimenta coti-
dianamente a polarização entre o lulopetismo e o bolsona-
rismo. Para piorar, seus índices de aprovação estão aquém
do que ele e seu entorno pregam e o Pt corre sério risco
em eleger poucos prefeitos, a não ser no Nordeste. Nas
demais regiões do País, Lula não consegue convencer o ci-
dadão comum que ele “é o cara”, quando muito, um homem
que utiliza programas do passado para projetar o futuro
ou, na melhor das hipóteses, manter por mais algum tempo
a rede de proteção social que lhe assegure uma possível
reeleição. Mas, se depender do última levantamento Genial
Pesquisas, Lula despenca na aprovação dos brasileiros,
principalmente entre os evangélicos. Outro ponto que
merece destaque são as redes sociais, que a direita domina

com larga vantagem em relação
às narrativas da esquerda. A per-
gunta que está na cabeça dos

brasileiros é: as obras do
PAC vão repetir o passado
petista, que deixou centenas

de obras iniciadas e outras
no papel?

“Regime de fluidez anárquica”
“O presidencialismo de coalizão faz parte do passado, mas

ainda persiste no imaginário do presidente Lula e seu entorno.
Nos governos do Pt, antes de Jair Bolsonaro, ainda se podia
controlar o Congresso e os votos por meio de repasse de
verbas. Mas, agora, trata-se de um regime em estado de
fluidez anárquica, de vez que alguns atores relevantes se re-
cusam a atuar no respectivo ‘quadrado’ constitucional”,
resume o cientista social e consultor político Paulo Kramer.

Aava não é PT
A vereadora goianiense Aava

Santiago (PSDB) faz reparo em
relação à nota publicada na edição
desta quarta-feira (6), “Aava quer
se aliar ao Pt”. A vereadora disse
que tem uma boa relação com a
esquerda, mas está integrada ao
PSDB, “não é Pt” e trabalha para
eleger Matheus Ribeiro prefeito.
“Agregamos excelentes nomes
para disputar vaga de vereador
e ampliar o projeto do PSDB”, re-
sume a vereadora tucana.

Sorgatto esclarece
O prefeito de Luziânia, Diego

Sorgatto (uB), divulga vídeo em
que esclarece sobre a busca e
apreensão pela Polícia Civil de
Goiás na prefeitura. Diego diz
no vídeo que se trata de uma in-
vestigação sobre fraudes ocor-
rida em 2018, anterior ao seu
mandato e que se encontra à
disposição das autoridades in-
vestigadoras.

Reforço da Saneago
O governador Ronaldo Caiado

lança nesta sexta-feira (8), às 9h,
no Centro de Reservação Vila Cris-
tina, em Goiânia, obras de abas-
tecimento de água e esgotamento
sanitário. O Governo de Goiás,
por meio da Saneago, vai investir
R$ 139,3 milhões nestas obras
para ampliar e reforçar os servi-
ços na Capital.

Rua da Saúde
A avenida Portugal, entre os

setores Marista e Oeste, pode se
tornar um Arranjo Produtivo Lo-
cal da Saúde (APL Saúde). O ve-
reador e pré-candidato a prefeito
de Goiânia Lucas Kitão (PSD)
apresentou o projeto de lei nesta
quinta-feira (7) na Câmara Mu-
nicipal da Capital. (Especial
para O Hoje)

Feminicídio aumenta e Caiado
cobra providências do Judiciário

ele defendeu definir quantidade para classificar tráfico ou uso
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Tributação das subvenções:
uma nova era de discussões?

Daniella Mendonça

Ser mulher carrega uma essência única que se
manifesta de diversas maneiras, inclusive através
do sorriso. Este gesto, embora simples, encerra
em si uma complexidade de significados e funções,
refletindo não apenas emoções, mas também a
saúde psicológica e social.

O sorriso feminino, muitas vezes descrito em
sua forma delicada e expressiva, vai além da estética;
ele é um portal para a compreensão das emoções,
da resiliência e da interação social. Psicologicamente,
sorrisos genuínos, especialmente o sorriso Duchenne,
caracterizado por envolver os músculos ao redor
dos olhos, são interpretados como sinais de felicidade
autêntica e confiança. Estudos sugerem que esses
sorrisos não apenas expressam alegria, mas também
podem influenciar positivamente a saúde mental e
física, ajudando a reduzir o estresse e promover
uma sensação de bem-estar    .

No âmbito social, o sorriso serve como uma
ferramenta poderosa de comunicação não verbal,
capaz de transmitir cooperação, afeto e intenções
altruístas. Ele pode funcionar como um meca-
nismo facilitador de conexões humanas, forta-
lecendo laços sociais e promovendo uma maior
harmonia interpessoal. Esse efeito contagioso
do sorriso motiva uma reciprocidade positiva

nas interações, criando um ciclo virtuoso de
emoções positivas e reforçando a importância
do apoio social e da conexão comunitária    .

A importância do sorriso se estende à influência
que pode ter sobre a nossa percepção de nós mes-
mos e dos outros. Ele pode elevar a autoestima,
melhorar o humor e até mesmo impactar nossa
atratividade aos olhos alheios. A capacidade de
sorrir, apesar das adversidades, revela uma força
interior que é profundamente inspiradora e reflete
a resiliência e a capacidade adaptativa que muitas
mulheres possuem    .

Celebrar o sorriso feminino é reconhecer a ri-
queza e a complexidade da experiência de ser mu-
lher, apreciando como algo tão simples pode ser
tão significativamente poderoso. Ele é um símbolo
de beleza, força e espe-
rança, desempenhando
um papel vital na criação
de um futuro mais em-
pático e conectado. Em
celebração ao Dia Inter-
nacional da Mulher, é
essencial valorizar cada
aspecto da singularidade
feminina, incluindo o po-
der transformador de
seus sorrisos.

Isabela Scelzi Amaral

O Governo Federal, ao publicar
a Lei 14.789/23, visa modificar a
segurança jurídica finalmente de-
ferida ao contribuinte, após anos
de discussão judicial. 

Primeiramente, é necessário de-
finir que subvenção é um tipo de
subsídio dado pelo governo a al-
guma empresa ou atividade em-
presarial específica. Em outras pa-
lavras, são benefícios tributários
que reduzem ou isentam empresas
do pagamento de determinados
tributos. um exemplo, são os be-
nefícios fiscais de ICMS ofertados
pelos Estados ou DF através de crédito presumido,
redução da base de cálculo, redução das alíquotas,
isenções, dentre outros.

Ademais, tem-se necessidade de distinguir os
dois tipos de subvenções existentes: custeio – são
benefícios ofertados pelos Estados com o intuito
de cobrir despesas operacionais das empresas,
sendo, disponíveis aos sócios (via de regra, eram
tributadas por tributos federais); investimento –
são subvenções com finalidade específica em lei
para implantação ou expansão de empreendi-
mentos econômicos, não ficam disponíveis a dis-
tribuição de lucros (se obedecida as exigências le-
gais não era tributada pela união).

A fim de regulamentar a forma de subvenções
ofertadas pelos Estados foi publicada a LC
160/2017, que também estabelecia regramentos
das tributações das subvenções para investimento
pelo IRPJ e CSLL. Estabelecendo a necessidade
de efetivamente ser usado o benefício concedido
para implementação ou expansão do empreen-
dimento e exigindo registro desses valores na
reserva de lucros. 

Contudo, por não entenderem legítima a tri-
butação pela união das outras subvenções ofertadas
pelos Estados, qual seja, subvenção por custeio,
os contribuintes começaram a buscar o poder ju-
diciário para terem seu direito resguardado. 

A primeira decisão favorável foi proferida pelo
Superior tribunal de Justiça no ano de 2017 ao
julgar o EREsp nº 1.517.492/PR, que entendeu não
ser devida a inclusão dos créditos presumidos na
base de cálculo do IRPJ e da CSLL, sob o argumento
de que o crédito presumido não caracteriza como
receita ou lucro para ser incluído nesta base, e –
mais importante - esta inclusão implicaria em es-
vaziamento do benefício fiscal concedido pelo Es-
tado, violando, assim, o princípio do pacto fede-
rativo (a repartição das competências tributárias
decorre do modelo federativo adotado pela Cons-
tituição  Federal brasileira e é por ele condicionada). 

Posteriormente, o próprio StJ consolidou que
nos casos de crédito presumido, não haveria ne-
cessidade de contabilização em conta de reserva
de incentivos fiscais para não ser tributado.

A evolução do tema ocorreu com o julgamento
realizado em abril de 2023 pela 1ª Seção do StJ
do tema n. 1.182, que analisou e decidiu que os
demais tipos de subvenção (exemplo: alíquota re-

duzida ou isenção) seriam equiparados a subvenção
para investimento – não sendo, assim, tributados,
contudo, sem obrigatoriedade de demonstração
de concessão como estímulo à implantação ou
expansão de empreendimentos econômicos, im-
pondo apenas a contabilização em conta de reserva
de incentivos fiscais, determinando, também, a
impossibilidade de serem disponibilizadas aos só-
cios com distribuição de lucros.

Outrossim, a união também buscou a inclusão
destas subvenções na base de cálculo do PIS e da
Cofins, medida a ser analisada no tema 843 pelo
Supremo tribunal Federal, que irá definir se as
subvenções se encaixariam no conceito de receita
para fins de tributação destas contribuições.

Após finalmente haver uma definição sobre o
tema pelo poder judiciário, o Governo Federal, vi-
sando o aumento da arrecadação, publicou diversas
medidas tributárias dentre elas, a Lei 14.789/23
que passou a viger em 2024 e estabeleceu como
obrigatória a inclusão de quaisquer subvenções,
seja ele de custeio ou investimento na base de
cálculo do IRPJ, da CSLL, do PIS e da Cofins.

Foram diversas as alterações apontadas pelo
novo instrumento legislativo, mas o importante é
sabermos que independente deste novo regra-
mento os pontos apontados nas diversas decisões
proferidas pelos tribunais superiores não se alte-
ram. O pacto federativo está sendo violado pela
Lei 14.789/23; não há possibilidade de materializar
as subvenções nas bases de cálculos do IRPJ e da
CSLS e, ao que tange o PIS e a COFINS, em que
pese, não ter sido definitivamente julgado, não
há como considerar as subvenções como receita
para fins de tributação por estas contribuições.

Em vista disso, para que não sofram as exigên-
cias decorrente na Lei 14.789/23, as empresas de-
vem buscar o judiciário.
E, mais, para quem ain-
da não o fez, deve ser
revista a contabilidade
dos últimos cinco anos
da empresa (anteriores
ao novo regramento)
para buscar o ressarci-
mento dos valores pagos
de forma indevida à
união, quando da tribu-
tação das subvenções. 

Daniella Mendonça é ci-
rurgiã-dentista especialis-
ta em prótese e reabilita-
ção oral

Isabela Scelzi Amaral é 
advogada tributarista 

O sorriso feminino é reflexo 
de beleza, força e emoção
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Juntos contra o suicídio
Hoje irei abordar um tema de extrema impor-

tância e que preocupa muito: o suicídio. São re-
gistrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil e mais de 16 milhões no mundo. trata-
se de uma triste realidade, que registra cada vez
mais casos, principalmente entre os jovens. Cerca
de 96,8% dos casos de suicídio estavam relacionados
a transtornos mentais. Em primeiro lugar está a
depressão, seguida do transtorno bipolar e abuso
de substâncias. Por isso, se você conhecer alguém
que já tentou ou pensa em cometer, ajude esta
pessoa e se possível leve ela até um profissional. 

Rogério Silva 
Goiânia

{
São duas coisas distintas

que hoje estão sob

julgamento do Supremo

Tribunal Federal, mas, a

vingar – isso é importante

que se diga –, a tese da

inconstitucionalidade, o

que se estará fazendo é

descriminalização da

conduta numa invasão de

competência do

Congresso Nacional”

Rodrigo Pacheco (PSD-MG), presi-
dente do Senado, ao afirmar, na úl-
tima quinta-feira (7), que o
Supremo Tribunal Federal (STF) in-
vade a competência do Legislativo
caso decida a favor da descrimina-
lização da maconha. “Havendo
uma declaração de inconstitucio-
nalidade, deixa de existir no
mundo jurídico o tipo penal do
porte para uso? Significa que al-
guém que estiver portando droga
para consumo próprio não terá
consequência alguma àquele fato,
sequer a droga vai poder ser
apreendida, e muito menos o autor
ser autuado, classificado, até para
fins de estatística”, disse. Pacheco,
no entanto, defendeu a definição
de uma quantidade de maconha
para classificar tráfico ou uso pes-
soal. O presidente do Senado disse,
em seguida, que a descriminaliza-
ção é equivocada.

@jornalohoje
a ministra do supremo Tribunal Federal
(sTF), cármen lúcia, disse nesta quinta-
feira (7) que as mulheres continuam em po-
sição de desvalor profissional e social no
País. na abertura da sessão desta quinta-
feira (7), discursou em homenagem ao Dia
internacional da Mulher, comemorado
nesta sexta-feira (8). na avaliação da minis-
tra, mesmo após a promulgação da consti-
tuição de 1988, as mulheres não desfrutam
da igualdade de gênero em direitos e obri-
gações. “a Justiça é representada por uma
mulher. a República moderna da França é
uma mulher. a própria ideia de Justiça, de-
mocracia com a balança, é feminina. no en-
tanto, nós continuamos em desvalor
profissional, social e econômico”, afirmou.

@ohoje
Pelas semifinais da copa ouro Feminina da
concacaf, o brasil derrotou o México por 3
a 0 nesta quarta-feira (6) e está na final da
competição. Jogando no estádio snapdra-
gon, em san Diego, estados Unidos,
adriana, antônia e Yasmim marcaram para
a seleção brasileira, que segue invicta no
torneio. curtiu a publicação a leitora.

Dulce Helena (@dulceloirao)

L

M

Marcello Casal jr/ABr
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Mesmo de forma pontual, na avaliação
de alguns, ou algo mais severa, na versão
de outras fontes, a seca que atingiu a região
Norte no ano passado interferiu, ainda que
momentaneamente, nos volumes de grãos
transportados por empurradores e barcaças
o longo das hidrovias do chamado Arco
Norte, afetando o fluxo de cargas e levando
tradings e embarcadores a desviar parte
dos carregamentos em direção ao porto de
Santos. Essa tendência chegou a ser obser-
vada já no ciclo final de escoamento da
safra, com a estiagem atingindo severidade
mais dramática em outubro passado. De
toda forma, as exportações de milho e soja
pelos terminais portuários instalados acima
do paralelo 16° chegaram a superar os nú-
meros de 2022, como mostram os dados
consolidados pela Confederação da Agricul-
tura e Pecuária do Brasil (CNA).

Segundo Elisângela Pereira Lopes, asses-
sora técnica da Comissão de Logística e In-
fraestrutura da entidade, os volumes de
soja e milho desembaraçados a partir dos
terminais portuários do Arco Norte até cres-
ceram, saindo de 52,3 milhões em 2022 para
61,7 milhões de toneladas no ano seguinte,
num avanço ao redor de 18,0%. Mas o cres-
cimento foi mais intenso em Santos, que
movimentou perto de 61,8 milhões de tone-
ladas no ano passado frente a 46,8 milhões
de toneladas no ano anterior, saltando 32%.

A participação do complexo portuário

santista nas exportações brasileiras dos com-
plexos soja e milho elevou-se de pouco mais
do que 32% para praticamente 34%, en-
quanto o Arco Norte reduziu sua fatia de
36% para 33,8%. A partir 2020, os volumes
despachados pelos terminais em operação
nas regiões Norte e Nordeste passou a su-
perar a movimentação em Santos, situação
não verificada no ano passado, presumivel-
mente como consequência da seca.

Dados preliminares
Nos registros da Associação Nacional

dos Exportadores de Cereais (Anec), nos
primeiros 11 meses de 2023, as declarações
de embarque sugerem que as exportações
de milho e soja pelo Arco Norte, conside-
rando apenas os grãos destinados ao mer-
cado internacional, teriam alcançado perto
de 56,2 milhões de toneladas, em torno de
12,0% maiores do que as exportações rea-
lizadas nos 12 meses de 2022, levemente
inferiores a 50,2 milhões de toneladas. As
exportações de milho e soja pelos terminais
do Centro-Sul, na mesma medida, avança-
ram com maior vigor, saindo de 72,3 mi-
lhões para pouco menos de 90,5 milhões
de toneladas, em alta de 25,0%. “A busca
de portos em outras regiões, principalmente
Santos, também foi uma alternativa para
escoar a produção”, avalia Maria Fernanda
Hijjar, sócia executiva do Instituto de Lo-
gística e Supply Chain (Ilos).

2 As limitações de calado,
avalia Sergio Mendes, diretor
geral da Anec, resultaram
em redução nos volumes
transportados no mês mais
crítico da estiagem, “chegan-
do a um terço da capacidade
total”, o que se refletiu numa
elevação dos custos de frete.
Elisângela Pereira Lopes, da
CNA, identifica algum desvio
de cargas originalmente des-
tinadas às hidrovias dos rios
Madeira e tapajós para o
sistema portuário do Mara-
nhão, com uso de caminhões.
“Mas não se registraram des-
vios de cargas de forma sig-
nificativa”, comenta.
2 A movimento no com-
plexo de São Luiz/Itaqui
avançou de 18,0 milhões
para 20,3 milhões de tone-
ladas entre 2022 e 2023, cres-
cendo 12,8% (2,3 milhões de
toneladas a mais). Propor-
cionalmente, Santarém apre-
sentou crescimento mais vi-
goroso, numa alta de 42,4%,
passando de 5,9 milhões
para 8,4 milhões de tonela-
das (quase 2,5 milhões de
toneladas a mais). Segundo
maior em volume no Arco
Norte, o complexo portuário
de Belém embarcou 19,1 mi-
lhões de toneladas no ano
passado, avançando 10,5%
em relação a 17,4 milhões
de toneladas em 2022.
2 Ainda por conta da seca
ainda, Federico Vega, CEO da
Frete.com, holding que inclui
a Fretebras, observa maior
procura por caminhões e con-
sequente aumento nos preços
do frete no Arco Norte, “já
que o modal rodoviário pas-
sou a ser a opção mais con-

corrida para que as cargas
cheguem e saiam da região”.
Considerando o período entre
julho e outubro de 2023 em
relação ao mesmo período
de 2022, Vega anota uma ele-
vação média do frete agrícola
de 12,2% por quilômetro ro-
dado, com crescimento em
torno de 33,5% para o volume
de fretes originado pelo agro-
negócio no Arco Norte.
2 Na visão do Ministério
da Agricultura e Pecuária
(Mapa), os impactos da seca
no Norte do País foram se-
veros, mas afetaram a Ama-
zônia Ocidental, “que começa
em Manaus e segue até a Cor-
dilheira dos Andes”, cobrindo
um perímetro onde não há
hidrovias. As hidrovias dos
rios Madeira, ao sul de Ma-
naus, e tapajós, no baixo
Amazonas, “sofreram restri-
ções de calado”, o que levou
ao desvio de “uma pequena
parte da safra” que seria es-
coada pelo Arco Norte para
o porto de Santos. “Essa con-
tingência hídrica”, destaca o
ministério, “foi registrada
apenas ao final do escoamen-
to da safra, quando quase
90% da produção já haviam
sido escoadas”, sem prejuízos,
portanto, “à competitividade
dos produtores e produtos
brasileiros”.
2 Segundo Flávio Acatauas-
sú, presidente da Associação
dos terminais Portuários e
Estações de transbordo de
Cargas da Bacia Amazônica
(Amport), o transporte de mi-
lho e soja pelos terminais do
Arco Norte haviam crescido
24,0% em relação aos mes-
mos meses do ano passado.

“Em outubro, um mês de flu-
viometria crítica, embarca-
mos 8,0% a mais. A seca teve
impacto zero no sistema lo-
gístico do Arco Norte. O Rio
Negro atingiu baixa histórica,
mas não escoa cargas”, acres-
centa Acatauassú.
2 Houve sim necessidade,
em alguns momentos e em
alguns trechos do tapajós e
do Madeira, de reduzir o ca-
lado das embarcações, ade-
quando o volume de cargas
ao nível das hidrovias, “mas
não foram registrados casos
de encalhe de empurradores,
barcaças e navios”, afirma
Acatauassú. Desde o final do
ano passado, os níveis dos
rios já haviam retornado ao
normal, comparáveis àqueles
registrados em 2022.
2 A falta de chuvas no Arco
Norte “trouxe desafios de na-
vegabilidade nas duas rotas
principais utilizadas pela Car-
gill”, anota Yuji Nagata, dire-
tor de operações do negócio
agrícola da empresa na Amé-
rica do Sul. Mas os problemas
estiveram concentrados
numa fase final do escoa-
mento, quando a Cargill em
geral aproveita o menor vo-
lume de chuvas e a menor
movimentação de cargas
para fazer manutenção pro-
gramada dos portos. No Rio
Madeira, conforme Nagata,
o trabalho de drenagem rea-
lizado “favoreceu a navega-
ção sem interrupções”. Mas
o tapajós enfrentou “índices
históricos de falta de profun-
didade”, causando a inter-
rupção da navegação por “al-
gumas semanas”. (Especial
para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Clima impacta logística no Arco Norte,
mas volumes embarcados ainda crescem
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O prazo de entrega do Imposto de Renda Pessoa Física
(IRPF) em 2024 começa em 15 de março e vai até 31 de
maio. A Receita Federal divulgou na quarta-feira (6) as
regras para a declaração do IRPF, com ano-base 2023.

A expectativa da Receita é receber 43 milhões de decla-
rações. Em 2023, foram recebidas 41.151.515 declarações.
O programa de declaração do Imposto de Renda será libe-
rado para download também a partir do dia 15 de março,
com versões para desktop e celular (Android e iOS).

Em razão da Lei 14.663/2023 houve alteração nas ta-
belas progressivas anual e suas faixas, nos limites para
obrigatoriedade de entrega anual e nas regras para in-
clusão de dependentes (pais, avós, bisavós).

Com as novas regras, ficam isentos de apresentar a
declaração os contribuintes que receberam até R$
24.511,92 no ano passado.

A entrega da declaração do IRPF será obrigatória
para quem recebeu em 2023 rendimentos tributáveis
acima de R$ 30.639,90. No ano passado, esse limite estava
em R$ 28.559,70.

também está obrigado a declarar quem recebeu
rendimentos isentos
e não tributáveis tri-
butados exclusiva-
mente na fonte que
ultrapassaram R$ 200
mil, ante os R$ 40 mil
do ano passado;
quem obteve receita
bruta da atividade ru-
ral de R$ 153.199,50,
contra R$ 142.798,50
em 2022; quem tinha
posse ou propriedade
de bens e direitos, in-
clusive terra nua, su-
perior a R$ 800 mil,
até 31 de dezembro
de 2023.

A Receita disse
que, com as altera-
ções na tabela, quase
4 milhões de contri-
buintes ficarão deso-
brigados a preencher
a declaração. Para fa-
cilitar a vida do cida-
dão, a Receita criou
um bot interativo que
auxiliará a saber se
a entrega da declaração é obrigatória ou não. A ferra-
menta também auxiliará com outras dúvidas no preen-
chimento do IR.

O preenchimento da declaração também é obriga-
tório para quem obteve, em qualquer mês, ganho de
capital na alienação de bens ou direitos sujeito à inci-
dência do Imposto; realizou operações de alienação
em bolsas de valores, de mercadorias, de futuros e as-
semelhadas: cuja soma foi superior a R$ 40 mil ou
com apuração de ganhos líquidos sujeitas à incidência
do imposto; quem optou pela isenção do Imposto sobre
a Renda incidente sobre o ganho de capital com a
venda de imóveis residenciais e tenha aplicado o ganho
na aquisição de imóveis residenciais localizados no
país, no prazo de 180 dias.

Em razão da Lei 14.754/2023, a chamada Lei das Offs-
hores, também é obrigatória a declaração referente à
bens e direitos no exterior para quem optou por detalhar
bens da entidade controlada como se fossem da pessoa
física; possuir trust no exterior ou deseja atualizar bens
no exterior. uma portaria detalhando as regras deve ser
publicada pela Receita até o dia 5 de março.

Quem não entregar dentro do prazo fixado, está sujeito
a multa mínima de R$ 165,74 e valor máximo correspon-
dente a 20% do Imposto sobre a Renda devido.

Quem optar pela declaração simplificada, terá um
desconto "padrão" de 20% na renda tributável, limitado
a R$ 16.754,34, mesmo valor do ano passado.

Caso o contribuinte não opte pelo desconto padrão, o
valor da dedução por dependente permanece R$ 2.275,08,
o mesmo ocorre com o limite anual das despesas com
instrução (ensino infantil, fundamental, médio, técnico
e superior), que ficou em R$ 3.561,50 e a isenção para
maiores de 65 anos. Em relação às despesas médicas, as
deduções continuam sem limite. (ABr)

Houve alteração nas tabelas progressivas anual e suas
faixas e nos limites para obrigatoriedade de entrega anual

O Governo de Goiás conta
agora com uma nova sede da
Seção Integrada de Monitora-
ção Eletrônica (Sime). A apre-
sentação do novo espaço foi
realizada pelo diretor-geral de
Polícia Penal, Josimar Pires,
ao governador Ronaldo Caiado,

na quarta-feira (6), no Palácio
Pedro Ludovico teixeira, em
Goiânia. A Sime é responsável
pela gestão do serviço de moni-
toração eletrônica do estado, que
mantém vigilância à distância
de pessoas submetidas a medida
cautelar, condenadas por sen-

tença transitada em julgado ou
em medidas protetivas de ur-
gência. “Esse sistema de moni-
toramento de presos é capaz
de dar maior segurança às pes-
soas, às vítimas, bem como
para nossos policiais”, destacou
Caiado. (Especial para O Hoje)

Governo investe R$ 69 milhões
em monitoramento de presos

Receita divulga
regras para IRPF
2024; confira
prazos e limites

A expectativa da

Receita é receber

43 milhões de

declarações

joédson Alves/ABr
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Felipe Cardoso 

A Câmara Municipal de
Goiânia aprovou, na manhã
da última quinta-feira (7), o
projeto de lei de autoria do
Poder Executivo que autoriza
a contratação de um emprés-
timo de R$ 710 milhões pela
Prefeitura de Goiânia. Foram,
ao todo, 24 votos favoráveis
e 7 contrários. 

O projeto, como mostrado
nos últimos dias pela reporta-
gem do O HOJE, tramitou no
Parlamento com dificuldade.
Após idas e vindas a matéria
foi apreciada de maneira de-
finitiva pelo plenário. 

O montante, segundo a ges-
tão Rogério Cruz (Republica-
nos), será utilizado, caso a pre-
feitura consiga, de fato, o aces-
so, para a conclusão de obras
cruciais para a cidade, bem
como para manutenção de um
caixa superavitário.

Entre as mudanças incluí-
das por meio de emenda está
a que trata da obrigatorie-
dade de aplicação do valor
do empréstimo exclusiva-
mente na execução de obras
descritas no anexo do proje-
to, sendo proibido emprego
do dinheiro no custeio de
despesas correntes.

A emenda também incluiu,
no anexo, informações deta-
lhadas com descrição e valor
das obras, além da vinculação
delas aos setores beneficiados
– como infraestrutura, saúde,
educação, mobilidade e gestão.

A matéria aprovada tam-
bém prevê possibilidade de
remanejamento de recursos

do empréstimo para serviços
de recapeamento e reconstru-
ção asfáltica, nos seguintes ca-
sos: obras descritas no anexo
que estejam em andamento e
que tenham parcelas pagas
com recursos do tesouro mu-
nicipal; e deságio entre o valor
estimado e o obtido pela lici-
tação das obras.

A alteração ainda ajustou
o texto à Emenda Constitucio-
nal, de dezembro do ano pas-
sado, que reformou o Sistema
tributário Nacional, de forma
a incluir 25% da arrecadação
do Imposto sobre Bens e Ser-
viços (IBS) como contragaran-
tia do empréstimo.

Clima tenso
Na sessão da última quinta,

o vereador Sargento Novandir
(Avante) teve pedido de vista
negado. Ao defender a regula-
ridade da tramitação na Câ-
mara, a base aliada do Execu-
tivo argumentou que o projeto
aprovado contempla as ade-
quações propostas. Para o re-
lator da emenda na Comissão

de Constituição e Justiça (CCJ),
vereador Denício trindade
(MDB), a maioria dos integran-
tes do colegiado considerou le-
gal a inclusão das mudanças.

"Fiz a relatoria desse pro-
cesso com tranquilidade, até
porque houve manifestação
por parte da Procuradoria desta
Casa. Votamos favoravelmente
àquilo que vai ser bom para a
cidade. Muitos questionam que
a Casa está dando cheque em
branco para o prefeito, mas es-
tamos pensando na cidade. te-
nho certeza de que quem ganha
com este empréstimo é a po-
pulação", afirmou.

O vereador Pedro Azulão
Jr. (PSB) reforçou que todas as
recomendações dos órgãos de
fiscalização foram atendidas
durante a votação. Ainda se-
gundo o parlamentar, o dinhei-
ro do empréstimo resultará em
benefícios para Goiânia.

"Precisamos deixar claro
para a população que este di-
nheiro não é um cheque em
branco; só poderá ser gasto
com obras licitadas. Este di-

nheiro é para construir quadras
esportivas, Cmeis, unidades de
saúde; é para asfaltar bairros
e recapear ruas", declarou.

Já entre parlamentares con-
trários à aprovação do projeto,
Lucas Kitão (PSD) afirmou que
"houve uma sucessão de erros".
Para o vereador, a apresentação
das mudanças, por meio de
emenda, deveria ter ocorrido
no início da tramitação. "Os ve-
readores não deveriam se expor
a riscos, com um empréstimo
que nem se sabe se chegará a
tempo", acrescentou Kitão.

Aava Santiago (PSDB) pre-
tende mover outra ação na Jus-
tiça para invalidar a lei. De
acordo com a vereadora, os ju-
ros do empréstimo são abusi-
vos ao longo dos nove anos
que a Prefeitura terá para pagar
a dívida. Aava alega ainda des-
respeito ao prazo regimental
para votação de projeto em re-
gime de urgência, já que a ma-
téria tramita há dois meses.

"Entrei com recurso à Pro-
curadoria da Casa, para en-
tender por que estamos vo-

tando um projeto apresentado
no ano passado e que veio em
caráter de urgência. O Regi-
mento é claro: projetos envia-
dos pelo prefeito, em caráter
de urgência, precisam ser vo-
tados em até 45 dias. Caso não
sejam votados, a Mesa Diretora
é obrigada a colocá-los na pau-
ta. Como passou esse prazo e
o projeto não foi votado, o pre-
feito deveria ter enviado outro
[projeto] para o trâmite nor-
mal", argumentou.

Longo caminho
Com aprovação da maté-

ria, o autógrafo de lei será
enviado para sanção do pre-
feito. Na sequência, ocorrerá
publicação do texto no Diário
Oficial. Segundo a Procura-
doria-Geral do Município, a
contratação do empréstimo
ainda dependerá de parecer
da Secretaria do tesouro Na-
cional. O empréstimo precisa
sair até 5 de julho – 180 dias
antes do fim do mandato de
Rogério Cruz (Republicanos).
(Especial para O Hoje)

entre as mudanças está a que trata da obrigatoriedade de aplicação do valor do empréstimo exclusivamente na execução de obras descritas

O clima entre os pré-can-
didatos à prefeitura Adriana
Accorsi (Pt) e Vanderlan Car-
doso (PSD) é ameno. tanto,
que conversas sobre apoio e
composição, de fato, existem.
Quem garante é a própria de-
putada federal petista. 

Entre os rumores que ga-
nharam força na imprensa re-
centemente, está de que o sena-
dor Vanderlan Cardoso poderia
indicar o vice dela, sendo ele, o
ex-deputado Samuel Almeida.
O político faz parte da Igreja As-
sembleia de Deus e é irmão do
pastor Abnair Almeida.

Ao ser questionada se exis-
te, de fato, essa conversa, Ac-
corsi confirma. “Sim, existe e
fiquei feliz. Samuel é um nome
de grande representatividade
no meio político e evangélico”,
declarou ao Jornal O Hoje. Se-
gundo ela, o andamento da
conversa é bom. 

Questionada se existem con-
trapartidas, ela diz que não. Ela
ressalta, por exemplo, que não
existe um combinado do Pt
apoiar Izaura Cardoso, esposa
de Vanderlan e pré-candidata
ao paço de Senador Canedo.
“Para mim não foi colocada

essa contrapartida, mas tudo
pode ser conversado”, argu-
menta. “Até as convenções po-
demos continuar as conversas.”

Vanderlan Cardoso tem tra-
tado Adriana com deferência
em todas as conversas com o
Jornal O Hoje. O senador, ou-
trora bolsonarista, reforça a
postura de centro do PSD e de
conversar com todos que bus-
cam diálogo.

Apesar dos rumores, Car-

doso tem mantido a pré-can-
didatura. Já disse, em mais de
uma ocasião, que pode ser con-
firmada em breve. Inclusive,
a expectativa seria este mês
de março. Claro, a definição
só vale com as convenções.
Então, mesmo que haja a con-
firmação por agora, a compo-
sição com o Pt ainda é possível.   

Vale destacar, Vanderlan
vislumbra três possibilidades.
Ele pode manter a pré-candi-

datura e disputar a prefeitura
de Goiânia, este ano. Aliados,
inclusive, veem o momento
como mais propício, visto que
o congressista já bateu na trave
duas vezes – foi ao segundo
turno em 2016 e 2020. 

Mas não só isso. Ele também
pode optar por tentar a reelei-
ção, em 2026. Com esse apoio
ao Pt, o presidente estadual do
PSD pode ter essa contrapartida
para negociar e permanecer

mais oito anos no Senado. 
Contudo, há, ainda, a possi-

bilidade de Vanderlan Cardoso
concorrer ao governo de Goiás.
O senador disputaria, prova-
velmente, contra o hoje vice-
governador, Daniel Vilela
(MDB). Outros possíveis adver-
sários seriam: o senador Wilder
Morais (PL) e o ex-governador
Marconi Perillo (PSDB). 

tanta Adriana quanto Van-
derlan disputaram duas vezes
o paço de Goiânia. Em 2016,
Accorsi terminou na quinta
colocação com 6,73% dos votos
válidos. Vanderlan, por sua
vez, foi ao segundo turno e foi
derrotado por Iris Rezende por
57,7% a 42,3%.

Em 2020, os dois voltaram
para a disputa. Adriana subiu
duas posições e terminou na
terceira posição, com 13,39%
do eleitorado. Cardoso, mais
uma vez, foi ao segundo turno.
O resultado foi 52,6% a 47,4%
para Maguito Vilela. Na última
semana, o vereador Lucas Ki-
tão (PSD) lançou pré-candida-
tura alternativa ao paço de
Goiânia. Vanderlan evitou co-
mentar. (Francisco Costa, es-
pecial para O Hoje)

NEGOCIAÇÕES

“Sim, existe e fiquei feliz. Samuel é um nome de grande representatividade no meio político e evangélico”

Pelo texto, recursos
serão destinados à
conclusão de obras. 
A matéria foi
aprovada com
alterações que
foram sugeridas  
pelo MPGO

Câmara aprova empréstimo 
de R$ 710 milhões à prefeitura

SEXTA-FEIRA, 8 DE MARÇO DE 2024
ohoje.com

Reprodução/Câmara Municipal de Goiânia

Reprodução

Accorsi confirma conversa com Vanderlan sobre vice
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Alvo da Justiça 
Eleita presidente da Comissão de Consti-

tuição e Justiça (CCJ) da Câmara, a deputada
bolsonarista Caroline de toni (PL-SC) poderá
ser investigada pela Procuradoria-Geral da
República (PGR) por ameaça e incitação ao
crime. O pedido de investigação foi protocolado
pela Articulação dos Povos Indígenas do Brasil
(Apib) e encaminhado à procuradora Eliana
Peres torelly de Carvalho após a parlamentar
catarinense ter mencionado “banho de sangue”
durante entrevista da Frente Parlamentar
Agropecuária, contra a aprovação do Marco
temporal. A deputada também foi alvo de
uma ação popular por supostamente utilizar
a cota parlamentar para viajar para São Paulo
se hospedando em área nobre da cidade. O
processo foi extinto após ela ressarcir os
valores à Câmara dos Deputados.

Padre de partidos
O autointitulado padre Kelmon Luís Souza

virou um peregrino de partidos. Foi candidato
à Presidência pelo PtB - transformado em
Partido Renovação Democrática (PRD), após
fusão com o Patriotas - e agora anunciou sua
pré-candidatura à Prefeitura de São Paulo, pelo
PRtB. Foi limado pela Executiva do PRD após
anunciar, em janeiro, sua pré-candidatura sem
consulta e autorização da legenda.

Time Lewandowski
O ministro da Justiça, Ricardo Le-

wandowski, segue fazendo mudanças
para montar  equipe mais técnica e me-
nos política. Nomeou a advogada Lílian
Cintra de Melo para comandar a Secre-
taria de Direitos Digitais. Entre 2021 e
2023, ela assessorou o ministro no StF.
Lílian substitui a advogada Estela Aranha,
ligada ao grupo Prerrogativas.

Freio na urgência 
Deputados se articulam para frear

o projeto do Governo para regulamen-
tar o trabalho de motoristas de aplica-
tivo. A queixa da Frente Parlamentar
que representa a categoria é de que
não foram convidados para participar
das discussões para a elaboração do
projeto. O presidente da Frente, depu-
tado Daniel Agrobom (PL-GO), afirma
que a articulação mira a retirada da
urgência e alteração do texto.

Novos voos 
O PSD de São Paulo recebeu um

filiado de peso. Depois de três décadas
no ninho tucano e seis mandatos na
Câmara, o deputado Carlos Sampaio
se despediu do PSDB em meio ao
descontentamento com caciques do
partido. “Carlão”, como é conhecido
em Campinas, desfalca a bancada
da Câmara que hoje conta com ape-
nas 12 parlamentares.

Gesto 
Preso pela PF, o ex-assessor da Pre-

sidência Filipe Martins terá que com-
parecer à 12ª Vara Federal no DF, em
9 de maio, para se explicar sobre a
acusação de discriminação por ter feito
um gesto supostamente supremacista
no Senado. Ele já foi condenado pela
Comissão de Ética da Presidência da
República por "gesto preconceituoso e
racista”. (Especial para O Hoje)

Foram selecionados quase 7 mil equipamentos e projetos 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (Pt) apresentou,
na quinta-feira (7), o resultado de 16 das 27 modalidades
do Novo Programa de Aceleração do Crescimento (PAC)
Seleções, voltado para atender projetos prioritários apre-
sentados por estados e municípios. Foram contemplados
programas nos eixos de saúde, educação e infraestrutura
social e inclusiva, com R$ 23 bilhões em investimentos.

Ao discursar, Lula destacou que a prioridade na es-
colha das obras do PAC Seleções foi para localidades
com vazios assistenciais onde identificou-se mais ca-
rência dentro de cada modalidade. “Eu não posso olhar
o prefeito e a filiação dele, se bem que é importante
levar em conta isso, mas eu tenho que olhar a necessidade
do povo, qual é a região que precisa mais daquele in-
vestimento naquele momento”, disse, acrescentando
que “ninguém ficará de fora”.

Segundo Lula, além de atender diretamente a po-
pulação, um dos principais objetivos do programa é
a geração de emprego e renda. Ele cobrou que os ges-
tores identifiquem os entraves burocráticos e coloquem
as obras em andamento. “Nós estamos anunciando há
alguns meses uma quantidade enorme de obras que
estamos tentando refazê-las, mas elas ainda não estão
feitas e não começaram a ser executadas. Há muitas
obras paralisadas que a gente ainda não retomou
porque tem uma certa dificuldade, tem empresa que
não existia mais, tem empresa que abandonou o projeto
e é preciso reconstruir para retomar essas obras”,
disse. (Luan Monteiro, especial para O Hoje)

Lula anuncia
obras do PAC
com R$ 23 bi em
investimentos

Divulgação/Planalto

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação e Isabele Mendes

Yago Sales

Para a trajetória do Major
Vitor Hugo, principalmente,
política, não há nenhum em-
pecilho que o faça dizer “não”
às orientações do ex-presidente
Jair Messias Bolsonaro. Vice-
presidente estadual do Partido
Liberal - do qual o presidente
é o senador Wilder Morais -,
Vitor Hugo ouviu, nos últimos
meses, um conselho de Bolso-
naro que ele colocou esta se-
mana em prática: lançar-se
como pré-candidato a vereador
de Goiânia. 

Sobre isto, ele contou deta-
lhes em uma entrevista no pro-
grama Momento Político do
Hoje News, canal no You tube
do Grupo O Hoje. Vitor Hugo
esteve na redação do jornal
nesta quinta-feira (7), ocasião
em que afirmou que está dis-
posto a contribuir com a gestão
da cidade com a qual tem re-
lação há mais de 20 anos. 

Na entrevista, ele não afir-
ma, mas sabe que sim, que,
eleito vereador, pode arrastar
mais uns dois com ele. Vitor
Hugo, graças a Jair Bolsonaro,
tem votos. Claro, e ele mesmo
reconhece, preciso de um em-
purrãozinho do Delegado Wal-

dir em 2018 para chegar à Câ-
mara dos Deputados. Eleito,
foi puxado de canto pelo pre-
sidente eleito e, escolhido como
líder do governo na Câmara,
se encontrou no olho do fura-
cão. E mudou sua biografia. 

Major Vitor Hugo, próximo
de Bolsonaro, deixou de ser
“apenas” - o que, de fato, não é
apenas - o servidor para as-
suntos militares na Câmara dos
Deputados para ser um dos ho-
mens mais respeitados e asse-
diados da República. Fosse um
político faceiro, teria sido tru-
cidado pela imprensa. Modesto,
não é dado a radicalismo - tanto
que não foi pego com nenhuma
pulga de qualquer cisco de ten-
tativa de golpe em seu entorno.
A sina dele, contudo, é, por en-
quanto, reconhecer a forte in-
fluência de Gustavo Gayer
rumo à Prefeitura de Goiânia. 

Outro fator importante
para Vitor Hugo na Câmara
Municipal: Ele vai estar pró-
ximo do eleitorado goianiense
e ter um lugar de fala. Com
os bons resultados que obteve
enquanto deputado federal,
enviando verbas gordas inte-
rior adentro, Vitor Hugo, em
2026 - e isto não lhe é descar-
tado - vai poder concorrer à

Câmara dos Deputados com
chances reais de retornar. 

Na entrevista, ele também
foi questionado sobre o que
parece ser - mais um - fim do
“namorico” entre o governador
Ronaldo Caiado (união Brasil)
e o ex-presidente Bolsonaro.
Bolsonaro não tem gostado da
maneira com que Caiado e seu
grupo tem velado o cadáver
político de Bolsonaro. Em ou-
tras palavras, ao lançar o nome
do goiano como pré-candidato
à Presidência como represen-
tante da direita, ganhando o
espólio de Bolsonaro que, por
ora, está inelegível até 2030. 

Sobre isto, Vitor Hugo re-

conhece que Caiado é um
nome importante para a dis-
puta eleitoral de 2026, mas
afirma que, dentre os sujeitos
no em torno de Bolsonaro, o
sucessor natural é o governa-
dor de São Paulo, tarcisio Frei-
tas (Republicanos). E acredita
que, sim, pega mal essa insis-
tência do nome de Caiado
como pré-candidato da base
bolsonarista enquanto o dis-
curso que o ex-presidente e
seu grupo deverá adotar é de
que ele vai ressurgir das cinzas
- o que não aconteceu com
Lula em 2018 - e se tornar can-
didato a presidente em 2026.
(Especial para O Hoje)

Ninguém tem dúvida de que 
um dos homens de Bolsonaro em
Goiás pode ser eleito e, inclusive,
garantir outras duas ou três cadeiras

A estratégia de Vitor Hugo como
nome de Bolsonaro a vereador 

Leandro Braz/O HOje

Vitor Hugo ouviu,

nos últimos meses,

um conselho de

Bolsonaro que

colocou nesta

semana em prática: 

lançar-se como 

pré-candidato a

vereador em Goiânia
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Ana Clara Praxedes e 
Larissy Summer

Nesta última quarta-feira
(6), o Goiás e o Atlético Goia-
niense entraram em campo, a
equipe Esmeraldina pela Copa
Verde e o Rubro-negro pela
Copa do Brasil. Ambas as equi-
pes venceram seus confrontos
e avançaram de fase, além dis-
so vivem uma sequência boa
na temporada.

Goiás 
O Goiás venceu o união

Rondonópolis por 2 a 0, pelas
oitavas de final da Copa Verde
e se classificou para a próxi-
ma etapa. A vitória na noite
de quarta (6) ainda garantiu
a invencibilidade da equipe
na temporada, e outra marca
importante para a equipe.
Dentre os times que disputam
o Campeonato Brasileiro Série
A e Série B o Goiás tem a se-
gunda melhor defesa, sofreu
apenas dois gols, perdeu ape-
nas para o Flamengo que so-
freu apenas um gol. 

Após a partida o técnico
Zé Ricardo estava satisfeito
com sua equipe, o treinador
promoveu algumas estreias
como a do zagueiro Martín
Rea e utilizou alguns jogadores
que não estavam atuando com
tanta frequência no Goianão.
"A gente aproveitou a oportu-
nidade com a estreia na Copa
Verde. Nós temos objetivos
dentro da temporada, com
isso estabelecemos alguns pla-
nos para os jogadores que che-
gam depois ou tiveram algum
tipo de contusão e ficaram
disponíveis agora. Estou sa-
tisfeito pela entrega da equipe,
fizemos boa preparação", ava-
liou Zé Ricardo. 

Além disso, Zé Ricardo co-

mentou sobre o acordo que
fizeram, não só entre os jo-
gadores, mas também dire-
toria e comissão técnica.  "Foi
um pacto nosso, da comissão
técnica, dos jogadores e da
direção. A gente vai se doar
ao máximo por essa camisa.
Fizemos um jogo consistente.
Os números são bons para
dar confiança e aumentar
nossa relação com os joga-
dores. Enfrentamos um time
perigoso, que é líder do cam-
peonato mato-grossense à
frente do Cuiabá e consegui-
mos manter nossa solidez",
completou. O clube passa
por uma reformulação nesta
temporada. 

O Goiás espera o vencedor
do confronto entre Vila Nova
e Rio Branco (ES) que acon-
tece na terça (12), às 19h30,
no Estádio OBA, em Goiânia.
Mas neste fim de semana en-
tra em campo pelo segundo
jogo das quartas de final do
Campeonato Goiano. O Es-
meraldino empatou em 0 a

0 contra o Goiânia e domingo
(10) decide a vaga, quem ven-
cer fica com a vaga em caso
de empate a classificação será
decidida nos pênaltis.

Atlético-GO
A temporada de 2024 che-

gou com bons ares para o Atlé-
tico Goianiense. Atualmente a
equipe disputa o Campeonato
Goiano e a Copa do Brasil. No
Estadual, tropeçou nas primei-
ras rodadas, passou três jogos
sem vencer, mas logo se recu-
perou e encontrou o caminho
das vitórias na quinta rodada
do Estadual, e desde então não
perdeu nenhum jogo. O ru-
bro-negro terminou a primeira
fase em terceiro lugar, e após
vencer o Goiatuba por 3 a 0
no jogo de ida das quartas, as-
sumiu o topo da tabela e é o lí-
der geral do Goianão. Na pró-
xima segunda-feira (11), faz o
jogo de volta dentro de casa.
Com a boa vantagem, já está
praticamente garantido nas se-
mifinais, e só ficará de fora se

o adversário vencer com mais
de 3 de diferença.

Na Copa do Brasil o time
também vai bem, conseguiu
se classificar para a terceira
fase após vencer o Real Bra-
sília na última quarta-feira
(6), por 3 a 1. Com a boa se-
quência, o clube tem cerca
de 80% de aproveitamento
na competição. O responsável
pelo time, Jair Ventura, se
mostrou feliz pelas conquis-
tas e afirmou que quer au-
mentar essas estatísticas. “11
vitórias em 14 jogos no ano,
mais de 80% de aproveita-
mento. Nós trabalhamos sem-
pre para dar o melhor. Que-
ria ter 14 vitórias, mas fico
feliz. Junto com atletas, que
são os protagonistas e res-
ponsáveis por essa conquista,
por marcar nosso nome no
clube com a maior sequência
da história do clube. Fizemos
um retorno espetacular no
ano passado, e agora, já con-
seguimos essa marca.” (Es-
pecial para O Hoje)

Atlético-GO 
e Goiás têm 
saldo positivo
no início da
temporada 2024

Fase boA
Ingryd Oliveira/ACG e Rosiron Rodrigues/Goiás e.C

Agora o foco 

é o Campeonato

Goiano neste 

final de semana 

Informativo do Serviço Social da Indústria 
e do Serviço Nacional de Aprendizagem Industrial
Edição: Ascom/Sistema Fieg   |   Ano VI, nº 65  |  07/03/2024

Mais uma vez o Sesi Goiás se antecipou 
no País e abriu segunda-feira (04/03) sua já 
tradicional campanha anual de vacinação 
na indústria contra a gripe. A largada foi 
no Grupo Barão, que reúne as marcas All 
Nutre e Dech Logística, no polo industrial 
de Aparecida de Goiânia, e é a primeira in-
dústria a receber o imunizante no País. Este 
ano, a instituição da indústria espera imu-
nizar 70 mil trabalhadores no Estado – 150 
apenas nas empresas Barão. 

Durante a abertura da campanha, o presi-
dente em exercício da Federação das Indústrias 
do Estado de Goiás (Fieg), Emílio Bittar, disse 
que a vacinação contribui com a saúde do tra-
balhador e com a produtividade da indústria, ao 
evitar ausências por motivo de doença. “O obje-
tivo principal é trazer saúde e prevenção para os 
trabalhadores e seus familiares”, ressaltou. 

O diretor do Grupo Barão, Jerry Alexandre, 
que também integra a diretoria da Fieg, con-
tou que sempre buscou que seus funcionários 
fossem os primeiros a receber a vacina contra a 
gripe. Segundo ele, a iniciativa tem dado cer-
to. “Nossos trabalhadores fi cam satisfeitos e 
protegidos no início da temporada de frio, que 
pode ocasionar mais ocorrências de infl uenza.”

O Sesi disponibiliza para as indústrias de todo 
o Estado a vacina contra gripe do tipo quadriva-
lente, que contém duas cepas contra o vírus da 
infl uenza A e infl uenza B. A imunização ante-
cede a chegada do inverno, período propício à 
disseminação dos vírus da gripe.  

A iniciativa complementa a campanha re-
alizada anualmente pelo governo federal, que 
imuniza grupos de maior risco, como crianças, 
gestantes, profi ssionais de saúde, idosos e do-
entes crônicos.

SAÚDE

Sesi Goiás larga na frente na
vacinação na indústria contra gripe

No Grupo Barão, em Aparecida de Goiânia, funcionários 
fazem � la para vacinação contra gripe

Emílio Bittar, presidente em exercício da Fieg, abre campanha: 
saúde e prevenção para os trabalhadores e seus familiares

Reportagem e fotos: Daniela Ribeiro e Alex Malheiros
Houston, no Texas, 

Estados Unidos, está de 
novo no roteiro de alunos 
do Sesi Goiás, a exemplo 
do ano passado. Desta vez, 
quem garantiu vaga foi a 
Infi nity BR, do Sesi Canaã, 
ao conquistar o prêmio 
Aliança Vencedora, duran-
te o Festival Nacional de 
Robótica, realizado de 28 
de fevereiro a 2 de março, 
no Pavilhão de Exposições 
do Parque da Cidade, em 
Brasília, no Distrito Federal. 

Ao todo, 17 equipes 
goianas participaram da eta-
pa nacional, formando uma 
delegação de 156 estudan-
tes com idade entre 8 e 17 

É campeão! Sesi Goiás vence festival
nacional e está de volta a Houston

anos. O evento reuniu 265 
times competindo nas qua-
tro modalidades: First Lego 
League Challenge (FLLC), 
First Tech Challenge (FTC), 
First Robotics Competition 
(FRC) e F1 In Schools. 

Nesta temporada, os par-
ticipantes apresentaram pro-
jetos de inovação e engenha-
ria com temas ligados à arte. 
A Infi nity BR competiu na 
categoria FTC, considerada 
a mais avançada de todo o 
festival. A modalidade reú-
ne alunos do ensino médio, 
que constroem e programam 
robôs de porte industrial, os 
quais chegam a pesar 56 kg e 
têm 1,2 metros de altura.

In� nity/Sesi Canaã festeja vaga para Houston (EUA)
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Alexandre Paes 

De pilotas a engenheiras,
de gestoras aeroportuárias a
mecânicas, é certo que as mu-
lheres estão conquistando os
céus e desafiando estereótipos
enraizados. Enquanto o mun-
do celebra o Dia Internacional
da Mulher, a indústria da avia-
ção comemora os progressos
notáveis na promoção da
igualdade de gênero e valori-
zação das mulheres em todos
os níveis do mercado. Para se
ter uma ideia, nos últimos
anos, houve um aumento sig-
nificativo no número de mu-
lheres ocupando cargos de
destaque na aviação.

Foi em 2008 que a tassia
Fráguas começou a carreira
profissional na aviação. Na
época ela atuou como Fiscal
de Pátio, função essencial para
as operações aeroportuárias
que vai desde a inspeção de
pista até monitoramento e ba-
lizamento das aeronaves. Após
quase um ano, ela foi promo-
vida como Apoio Administra-
tivo da gerência de operações
no Aeroporto de Curitiba. Em
2010, tassia deu mais um pas-
so no crescimento profissional
sendo Coordenadora de Segu-
rança Operacional. Após dois
anos, em 2016, se tornou a
primeira gerente de operações
do Aeroporto de Curitiba. 

“São 16 anos de carreira
como aeroportuária. Hoje eu
já ganhei um espaço muito
importante no setor, mas em
algumas situações já me senti
desrespeitada, tendo menos

poder de voz, e como se o
meu parecer necessitasse de
uma validação de um homem
para que eu fosse ouvida”,
expõe a gerente do Aeroporto
Internacional de Goiânia.
“Nós mulheres temos ganha-
do cada vez mais espaço no
setor do transporte aéreo”,
expõe tassia.

Júlia Darc é a única mulher
que trabalha como técnica em
manutenção de aeronaves na
equipe de uma grande em-
presa de aviação executiva
em Goiânia. Com pouco mais
de quatro anos de experiência,
ela passou por situações con-
flitantes na carreira, como as-

sédio moral e desvalorização. 
“As pessoas acham que eu

só fico com papel averiguando
a manutenção da aeronave,
ou que só fico lubrificando.
Mas a verdade é que ponho a
mão na massa. Pego peças pe-
sadas, trem de pouso, parte
mecânicas da turbina. Então
assim como o trabalho ‘mas-
culino’, no meu ambiente nin-
guém da equipe passa a mãe
na minha cabeça. Sou mulher,
mas tenho a mesma prepara-
ção e conhecimento técnico
como quaisquer outras pes-
soas”, explica Júlia.

A história da Jessica Rossi
Colantonio é algo de anos. Foi

em uma feira de profissões
da escola que ela descobriu o
desejo de trabalhar pelo céu.
Vinda de uma família que não
é da aviação, ela teve que en-
carar uma jornada de aproxi-
madamente dez anos para al-
cançar o sonho da infância e
tornar-se uma pilota.

“Não foi fácil, pois não tive
uma mulher piloto para me
inspirar, mas fico feliz por
hoje inspirar mulheres a en-
trarem na aviação”, argumen-
ta Jessica. A preparação para
chegar ao posto de copiloto
na Latam começou em 2012.
"Nunca quis ser comissária
de bordo, queria comandar a

máquina. E foi isso que não
lhe fez desistir”, conta.

Atualmente muitas mu-
lheres desempenham várias
funções essenciais na avia-
ção, desde cargos em com-
panhias aéreas até papéis de
liderança em aeroportos. Na
CCR Aeroportos, por exem-
plo, as mulheres compõem
38% do quadro de funcioná-
rios e ocupam 35% de todos
os cargos de liderança. 

“Assim como eu, muitas
mulheres conciliam diaria-
mente suas responsabilidades
profissionais com o papel vital
de mãe e esposa. Nos esforça-
mos para participar das ati-
vidades dos filhos, oferecendo
apoio e amor. A função pro-
fissional exige 24 horas de dis-
ponibilidade, igualmente a
nossa função de mãe e espo-
sa”, argumenta tassia.

Até ser chamada de pilota
pela primeira vez, Jessica teve
que trilhar um longo caminho:
iniciou o curso de piloto pri-
vado, atuou como instrutora
de voo, fez o curso de forma-
ção como piloto comercial até,
enfim, conseguir bater pela
primeira vez na porta de uma
companhia aérea para pedir
um emprego como piloto.

"É difícil emocional e fi-
nanceiramente. te demanda
muito estudo e dedicação, mas
digo para todo mundo que no
final vale muito a pena", diz
a copiloto que tem licença
para operar a família das aero-
naves Airbus A320 por cerca
de 50 destinos do Brasil e sete
da América Latina. 

Os desafios não param por
aí. Para muitas mulheres, a
pressão social e as expectati-
vas culturais podem tornar
ainda mais difícil conciliar
suas carreiras com a mater-
nidade e a administração do
lar. "Há uma certa pressão
para ser a 'supermulher' que
faz tudo", observa tassia. "Mas
é importante lembrar que não
podemos fazer tudo sozinhas

e que precisamos de apoio."
Felizmente, as empresas

de aviação estão começando
a reconhecer a importância
de apoiar as mulheres em to-
das as facetas de suas vidas.
Programas de licença mater-
nidade estendida, creches no
local de trabalho e flexibili-
dade de horários são apenas
algumas das iniciativas que
estão sendo implementadas

para ajudar as mulheres a
conciliar trabalho e família.

Na indústria da aviação,
especificamente, o cenário
está mudando rapidamente,
com mais mulheres ocupando
cargos de destaque e coman-
dando as alturas. A Capitã Jes-
sica enfatizou a importância
de programas de mentoria e
apoio contínuo para mulheres
que aspiram a uma carreira

na aviação. “Devemos conti-
nuar incentivando e apoiando
umas às outras”, disse ela.
“Juntas, podemos alcançar
grandes alturas”.

A verdade é que essas mu-
lheres estão liderando o próprio
caminho, provando que não
há limites para o que as elas
alcancem qualquer lugar. “A
presença feminina em cargos-
chave, desde pilotos até enge-

nheiras ou técnicas em mecâ-
nica como eu, estão elevando
os padrões da indústria. Esta-
mos mais fortes e mais resi-
lientes como resultado”, com-
pletou Júlia. "Gerenciar pessoas
e um dos grandes aeroportos
da região centro-oeste exige
um compromisso significativo
de tempo e energia, alfo que é
minha paixão”, finalizou tassia.
(Especial para O Hoje)

Em concessionária aeroportuária, mulheres são 38% dos funcionários e 35% na liderança

“O importante é não desistir dos sonhos”

júlia é a única mulher do hangar aeronáutico que trabalha na manutenção dos aviões

Mulheres alçam voo: o crescimento
da presença feminina na aviação

Fotos: Leandro Braz/O HOje 
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Dos 16 anos de carreira, 14 deles Tassia atuou em cargos de liderança aeroportuária
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Ronilma Pinheiro

Já são 44 mortes por dengue em Goiás, de acordo
com o Boletim de Arboviroses divulgado pela Secretaria
de Estado da Saúde (SES-GO), nesta quinta-feira (7).
Ao todo, são 42.851 casos confirmados e 95.910 casos
notificados pela doença transmitida pelo mosquito
Aedes Aegypti. Outros 56 óbitos suspeitos são investi-
gados do Comitê Estadual de Investigação de Óbito
Suspeito por Arboviroses da SES-GO.

Com a alta no números de casos e mortes, a vaci-
nação no Estado chama atenção. Goiás aplicou apenas
23,9% das doses enviadas ao Estado pelo Ministério
da Saúde, que somam  158.505 mil,  desde o início da
campanha de vacinação que começou no dia 15 de fe-
vereiro deste ano.

A baixa adesão é uma das principais preocupações
da SES-GO, segundo a Assessora técnica da Suvisa/SES,
Cristina Laval. Com o intuito de vacinar mais pessoas,
a vacina que primeiramente foi disponibilizada para
crianças e adolescentes de 10 e 11 anos, passou a ser
aplicada no público de 10 a 14 anos. No entanto, o nú-
mero de doses aplicadas ainda é tímido, diante da
meta ousada da saúde, que é atingir 90% do público
alvo, segundo afirma a assessora.

Cristina Laval apela para que os pais e responsáveis
por essas crianças e adolescentes procurem os serviços
de saúde e atendam ao chamamento dos seus municí-
pios para vacinar esse público. Além disso, a SES faz
parcerias com os municípios por meio da gerência de
imunização, que constantemente está em contato com
os municípios para que sejam traçadas estratégias de
melhor a adesão vacinal.

Ao todo, 134 municípios de nove regionais de saúde,
que juntos possuem  398.946 crianças e adolescentes
com idades entre 10 e 14 anos,  foram abastecidos
com os imunizantes. O esquema vacinal é de duas
doses, com a segunda aplicada após 3 meses depois
de tomar a primeira.

Cristina destaca que a situação epidemiológica do
Estado ainda é muito preocupante. “A nossa taxa de
incidência de casos de dengue no Estado como um
todo está acima do limite máximo esperado”, pontua
a assessora ao afirmar que a saúde monitora os casos.

A assessora também demonstra preocupação com
a quantidade de municípios que se mantêm em estado
de emergência, que atualmente são 128. “Então, real-
mente o momento não é da gente baixar a guarda,
mas sim de continuar com as ações de prevenção e
controle da doença, sobretudo não deixando o mosquito
nascer”, alerta.

A entrada de Goiânia em emergência também acen-
de um alerta devido ao aporte populacional do muni-
cípio. De acordo com a assessora técnica, por ter
grande influência em toda a região metropolitana, a
capital pode trazer um acréscimo no número de casos
e na taxa de incidência da doença. “A gente tem uma
possibilidade maior de ter casos graves, casos de
dengue com sinais de alarme e consequentemente
também óbitos”, salienta.

Dados 
Sobre a prevalência do tipo da dengue no Estado,

58,5% corresponde ao sorotipo 1 e 41% ao sorotipo 2.
Atualmente, 128 municípios estão em situação de
emergência para arboviroses. Para enfrentar a epide-
mia, foram instalados 176 gabinetes de crise nos mu-
nicípios goianos.

Em 2023, Goiás confirmou 69.487 casos durante
todo o ano, com 124.142 notificações. O número de
óbitos confirmados no ano foi de 51. Além disso, nas
9 primeiras semanas do ano passado, foram notifi-
cados 27.485 casos de dengue. Quando comparados
com os dados das 9 primeiras semanas de 2024,
quando o número é de  95.910, o Estado já notificou
quase 70 mil casos a mais do que no mesmo período
do passado.

Ao todo, 20 municípios registraram mortes em de-
corrência da dengue, são eles: Anápolis, Luziânia, Val-
paraíso de Goiás, uruaçu, Águas Lindas, Aurilândia,
Iporá, Cristalina, Goiânia, Cidade Ocidental, Novo
Gama, Alto Horizonte, Caldas Novas, Senador Canedo,
Ceres, Planaltina, Formosa, São Luíz do Norte, Rialma
e Mimoso de Goiás. (Especial para O Hoje)

Outros 56 óbitos suspeitos são investigados do Comitê
estadual de Investigação de Óbito Suspeito por Arboviroses

Desde que o Estado de-
cretou emergência em saúde,
que a Defesa Civil juntamen-
te com o Corpo de Bombeiros
Militar de Goiás trabalham
no combate ao mosquito da
dengue tanto no Estado,
quanto nos municípios, se-
gundo afirma o  comandante
da Defesa Civil, Pedro Carlos
de Lira. O comandante ex-
plica que basta as prefeituras
solicitarem ao gabinete de
crise que o gabinete, que pos-
teriormente irá fazer o agen-
damento para que os muti-
rões de combate ao vetor se-

jam feitos nas cidades.
Apesar dos trabalhos dos

órgãos, Pedro chama aten-
ção para a conscientização
da população que é uma im-
portante aliada na luta con-
tra o inimigo pequeno em
estatura, mas grande em pe-
riculosidade. De acordo com
dados da SES-GO, cerca de
80% dos focos do mosquito
estão dentro das residências.
“São encontrados no lote,
dentro das casas, atrás da
geladeira, no ralo” , detalha
o comandante.

Assim, impedir a prolife-

ração do mosquito dentro
de suas casas, é uma missão
de cada cidadão. Isso acon-
tece quando há a eliminação
de água parada, quando ca-
lhas entupidas são verifica-
das. São em locais como es-
ses, que o Aedes Aegypti pro-
liferam, por isso a orientação
do comandante é que as pes-
soas façam diariamente uma
inspeção desses possíveis
criadouros do mosquito e
uma vez por semana façam
uma inspeção tanto dentro
de casa como no quintal. (Es-
pecial para O Hoje)

Atuação da Defesa Civil e Corpo de
Bombeiros no combate à dengue 

Dengue mata
44, mas só 23,9%
toma primeira
dose da vacina
contra a doença

tRÁPIDAS

Para STJ, reincidência específica inadmite
aplicação do princípio da insignificância

Em julgamento de recursos especiais
submetidos ao rito dos repetitivos (tema
1.218), a terceira Seção do Superior tribunal
de Justiça (StJ) decidiu que não é possível
aplicar o princípio da insignificância no
crime de descaminho quando o acusado já
foi processado pelo mesmo delito, ainda
que os outros processos não estejam con-
cluídos e seja qual for o valor dos tributos
que deixaram de ser pagos. O colegiado,
entretanto, deixou aberta a possibilidade
de aplicação da insignificância se o julgador
entender que ela é socialmente adequada
para o caso. A tese do tema 1.218 ficou
assim redigida: "A reiteração da conduta
delitiva obsta a aplicação do princípio da
insignificância ao crime de descaminho –
independentemente do valor do tributo não

recolhido –, ressalvada a possibilidade de,
no caso concreto, se concluir que a medida
é socialmente recomendável. A contumácia
pode ser aferida a partir de procedimentos
penais e fiscais pendentes de definitividade,
sendo inaplicável o prazo previsto no artigo
64, I, do Código Penal (CP), incumbindo ao
julgador avaliar o lapso temporal transcor-
rido desde o último evento delituoso à luz
dos princípios da proporcionalidade e da
razoabilidade." Em seu voto, o relator, mi-
nistro Sebastião Reis Junior, ponderou as-
pectos relacionados aos procedimentos que
podem influenciar na conclusão sobre rei-
teração delitiva, ao limite temporal para
caracterizá-la e à relevância do valor do
tributo não recolhido para a decisão quanto
à atipicidade ou não da conduta.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Não perturbem os pobres

O Projeto de Lei
355/24 institui campanha
permanente de combate
à aporofobia nas escolas
públicas e privadas do
Brasil. A aporofobia é ca-
racterizada pela aversão,
rejeição, medo, hostili-
dade, desprezo ou ódio
às pessoas em condição
de pobreza. Pelo Projeto,
“A luta contra a aporo-
fobia requer uma edu-

cação ética, com inicia-
tivas educativas contí-
nuas que sensibilizem as
pessoas sobre a impor-
tância da empatia pelo
próximo, e políticas pú-
blicas que garantam o
sustento para aqueles em
situação de extrema po-
breza, além da necessi-
dade de mecanismos de
denúncia contra esse tipo
de preconceito”.

Mais do mesmo
A PEC 45/2023, que

torna crime a posse e o
porte de drogas está em
votação na Comissão de
Constituição e Justiça
(CCJ) do Senado. Na co-
missão, o relator da PEC
é o senador Efraim Filho
(união-PB), que a altera
para distinguir traficante
e usuário, determinando
penas alternativas a esse

último. A questão do por-
te de drogas também está
sendo analisada no Su-
premo tribunal Federal
(StF). Nesta semana, a
Corte retomou e depois
suspendeu o julgamento
que discute se o porte
para consumo próprio –
e os critérios para essa
definição — deve ou não
ser considerado crime.

2 Tribunal Administrativo - O ministro Jorge Messias, advogado-geral da união,
defendeu a criação de um tribunal administrativo da advocacia pública, órgão que
teria atuação anterior à chegada do processo ao Poder Judiciário. O ministro não
quis dar mais detalhes sobre a proposta, limitando-se a dizer que apenas “jogou uma
semente”. (Especial para O Hoje)

O Plenário do STF rejeitou o
Habeas Corpus impetrado pela
defesa de um acusado de tráfico
de drogas que foi preso em fla-
grante dentro de sua residência,
após atitude considerada suspeita
pelos policiais militares. O votou
pela inadmissão do habeas cor-
pus, uma vez que questiona de-
cisão individual de ministro do
STJ, o que não é permitido pela
Súmula 691 do STF. 

Para STF, adentrar
em residência 
após “atitude
suspeita” não 
anula o flagrante

Nomeação ad hoc de servidor 
não configura usurpação de função 

A Segunda turma do tribunal Regional
Federal da 1ª Região (tRF1) reformou a sen-
tença que havia reconhecido o desvio de
função de uma servidora ocupante do cargo
de técnico judiciário, área administrativa,
no exercício da função de oficial de justiça.
A união apelou alegando que não basta a
nomeação como oficial de justiça ad hoc
para configurar o desvio de função: “é ne-
cessário também que seja demonstrado que
o exercício da função paradigmática de
forma contínua e de modo incontestável”.
o relator, juiz federal convocado Régis de

Souza Araújo, verificou que os documentos
apresentados mostraram que as tarefas da
servidora eram específicas e ocasionais, re-
lacionadas a intimações e citações. Essas ta-
refas não eram constantes, havendo meses
sem novas designações. Portanto, essas ati-
vidades esporádicas não a equiparam ao
oficial de justiça avaliador, cujas atribuições
são mais amplas e justificam um salário
maior. Além disso, não há base legal para a
justiça trabalhista pagar à autora benefícios
destinados a servidores de um cargo que
nem existe em sua estrutura de pessoal.
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Agência Cora Coralina



De 2015 até 2023, foram ví-
timas de feminicídio no Brasil
10,6 mil mulheres, segundo le-
vantamento do Fórum Brasi-
leiro de Segurança Pública
(FBSP). No ano passado, foram
mortas 1,4 mil mulheres, de
acordo com a pesquisa.

O feminicídio é uma quali-
ficação do crime de homicídio
doloso, quando há a intenção
de matar. É o assassinato de-
corrente de violência contra a
mulher, em razão da condição
do sexo ou quando demons-
trado desprezo pela condição
de mulher. A lei que instituiu
o dispositivo foi sancionada
em março de 2015.

No ano passado, foram 1,46
mil vítimas desse tipo de cri-
me no Brasil, o que representa
uma taxa de 1,4 mortes para
cada grupo de 100 mil mu-
lheres. O número apresenta
um crescimento de 1,6% em
relação a 2022.

Mato Grosso registrou a
maior taxa de feminicídios,
com 2,5 mortes para cada gru-
po de 100 mil mulheres. Em
números absolutos, foram 46
feminicídios no ano passado.

São Paulo tem o maior nú-

mero absoluto de feminicí-
dios, com 221 casos em 2023.
A taxa do estado, entretanto,
é menor do que a média na-
cional, com uma morte para
cada grupo de 100 mil mu-
lheres. Em comparação com
2022, foi registrada alta de
13,3% no número de femini-
cídios no estado.

O maior índice de cresci-
mento de feminicídio foi re-
gistrado em Roraima, que
passou de três para seis em
2023. A taxa no ano passado
ficou em 1,9 mulheres para
cada 100 mil.

No Distrito Federal, houve
crescimento de 78,9% nos fe-
minicídios de 2022 para 2023,

chegando a 34 casos no ano
passado. Com a alta, a taxa
chegou a 2,3 mortes para cada
100 mil mulheres.

Em segundo lugar nas
mais altas taxas de feminicí-
dios estão os estados do Acre,
Rondônia e tocantins, com
2,4 mortes para cada 100 mil
mulheres.

No Acre, houve crescimen-
to de 11,1% de um ano para o
outro, registrando dez femi-
nicídios no ano passado. Em
Rondônia houve queda de
20,8% nesse tipo de crime,
com 19 casos em 2023. En-
quanto tocantins teve um au-
mento de 28,6%, com 18 mor-
tes no ano passado. (Abr)

No ano passado

foram mortas 

1,4 mil mulheres
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Brasil registra 10,6 mil feminicídios em 8 anos
DADO ALARMANTE

joão Reynol

A manhã desta quinta-feira
(07) foi um dia sombrio para
a família Silva, do povoado de
Água-Quente, na região norte
de Goiás. Cinco familiares fa-
leceram ao cair com o carro
em uma forte correnteza que
havia se formado na entrada
da cidade de Iaciara. As víti-
mas foram identificadas como
Adilson Venancio da Silva,
Hugo Vitor da Silva, Caio Ve-
nancio da Silva, Laurita Maria
de Jesus e José Carlos Rosa,
todos identificados como maio-
res de idade.

Segundo o Corpo Militar
dos Bombeiros de Goiás
(CBMGO), o grupo havia saído
em um Gol G4 prata por volta
das 04 da manhã e se dirigiram
para a GO-110, rumo a Iaciara,
com destino para Brasília. Cer-
ca de 20 minutos depois da
partida foram surpreendidos
por uma enxurrada que havia
desmoronado a estrada esta-
dual, e deixou um vazio no
percurso da via.    

A única salvação do gru-
po, de acordo com o Sargento
Rafael Sant'Ana do CBMGO
ao jornal O Hoje, era um in-
divíduo em uma moto do ou-
tro lado do vão na estrada,
que havia reparado o des-
moronamento e parado o
percurso. Porém, não conse-
guiu avisar o motorista do
carro que estava se aproxi-
mando do perigo adiante. De
acordo com a CBMGO, este
indivíduo não identificado
fez o pedido de resgate para
o 193. Além disso, conseguiu
reconhecer o carro como o
da família Silva e avisar os
parentes do ocorrido.

Segundo conta o militar Ra-
fael a operação inicial de res-
gates contou com a presença
de sete militares para fazer o
recolhimento dos corpos. Dois
membros foram encontrados
um quilômetro de distância
nas margens das águas e fo-
ram. Outras duas vítimas tam-
bém foram encontradas mor-
tas dentro do carro que havia
sido arrastado por mais de

300 metros pela correnteza e
estava semi-submerso. Entre-
tanto, ainda não se sabe o pa-
radeiro do corpo do quinto fa-
miliar, José Carlos Rosa.

Junto com a presença dos
militares do CBMGO, foram
acionados membros da Polícia
Militar de de Goiás, Polícia
tecnocientífica, técnicos da
Agência Goiana de Infraestru-
tura (Goinfra) e fiscais da Se-

cretaria Estadual do Meio Am-
biente e Desenvolvimento Sus-
tentável (Semad) para averi-
guar o ocorrido.

As causas que levaram ao
desmoronamento da estrada
ainda não foram oficialmente
divulgadas. Inicialmente, havia
uma suspeita que uma barra-
gem no rio Água Quente fora
rompida pela grande quanti-
dade de água registrada na

hora e no local do acidente.
Contudo, esta suspeita foi der-
rubada pelo CBMGO e um
novo indício aponta dos gran-
des volumes de chuvas obser-
vados na região.

Segundo André Amorim,
gerente do Centro de Infor-
mações Meteorológicas e Hi-
drológicas da Semad (Cimeh-
go), houve um registro de chu-
vas de aproximadamente até
250 milímetros durante a ma-
drugada deste dia 07, pelo
menos 26% do índice previsto
para a um ano de 950 milí-
metros. A previsão do órgão
é de que essas chuvas fortes
continuem até sábado (10). A
Semad ainda informa em nota
que está em contato com a
Defesa Civil e o CBMGO para
mensuração e reparação do
dano causado.

A Agência Goiana de Infra-
estrutura informou, também
em nota, que lamentam as
mortes e que já isolaram a
área com a Polícia Rodoviária
Estadual para poder começar
a fazer os reparos na GO-110.
(Especial para O Hoje)

As causas que
levaram ao
desmoronamento
da estrada 
ainda não foram
oficialmente
divulgadas

Agência Goiana de Infraestrutura isola 
a área para reparar danos na pista

Enxurrada arrasta ponte e mata
cinco dentro de carro em Iaciara

Divulgação/CBMGO

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ABr

Tempestade na

madrugada desta

quinta-feira

destruiu parte 

da GO-110  
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A Anistia Internacional
(AI) lançou nesta quinta-
feira (7) campanha em de-
fesa da ativista iraniana
Narges Mohammadi, Nobel
da Paz em 2023. Ela
está  atualmente detida e
sofre represálias há mais
de 14 anos por defender
os direitos humanos no
país. Em comunicado di-
vulgado na véspera do Dia
Internacional da Mulher,
a organização de defesa e
promoção dos direitos hu-
manos, com sede em Lon-
dres, apela à comunidade
internacional para que re-
nove a pressão sobre tee-
rã para a "libertação ime-
diata e incondicional" da
ativista, bem como de "to-
das as outras mulheres e
homens que foram presos
injustamente simplesmente
por exercerem pacifica-
mente os seus direitos hu-
manos". “O reconhecimen-
to [de Narges Mohammadi]
pelo comitê  do Nobel da
Paz envia mensagem clara
às autoridades iranianas
de que a sua repressão aos
críticos pacíficos e aos de-
fensores dos direitos hu-
manos não permanecerá
sem contestação”, disse  a
secretária-geral da Anistia
Internacional, Agnès Cal-
lamard.

Nascida em 21 de abril
de 1972 em Zanjan, no no-

roeste do Irã, Mohammadi
estudou Física antes de se
tornar engenheira e, simul-
taneamente, começou a fa-
zer jornalismo, trabalhando
para jornais reformistas,
onde começou a contesta-
ção ao regime teocrata do
ayatollah Ali Khamenei.

Na década de 2000, jun-
tou-se ao Centro para os
Defensores dos Direitos Hu-
manos, fundado pela ad-
vogada iraniana Shirin Eba-
di (também vencedora do
Prêmio Nobel da Paz em
2023), e do qual é hoje vice-
presidente, lutando, entre
outras causas, pela abolição
da pena de morte. Moham-
madi foi condenada a vá-
rias penas de prisão injus-
tas, principalmente em 16
de novembro de 2021,
quando foi violentamente
detida ao participar de ce-
rimónia em homenagem a
Ebrahim Ketabdar, morto
pelas forças de segurança
durante protestos em todo
o país, em novembro de
2019, lembra a AI. “Após a
detenção, ela foi mantida
em isolamento prolongado
durante 64 dias, tendo sido
sujeita a tortura e outros
maus-tratos que lhe cau-
saram grande angústia e
sofrimento, incluindo falta
de ar, ao manterem luzes
intensas acesas 24 horas
por dia”, aponta a Anistia.

Anistia Internacional
lança campanha por
ativista presa no Irã

A situação de conflagração
armada no Haiti é hoje mais
grave do que nos momentos
que antecederam às interven-
ções militares internacionais
de 1994 e 2004, com risco real
de grupos paramilitares toma-
rem o poder, segundo avalia-
ram dois especialistas no tema
ouvidos pela Agência Brasil.

O primeiro-ministro do Hai-
ti, Ariel Henry, ainda não con-
seguiu voltar ao país depois
que grupos paramilitares ata-
caram uma penitenciária, li-
bertando 4 mil presos, e esti-
veram próximos de controlar
o aeroporto internacional de
Porto-Príncipe, capital do país
caribenho. Sem conseguir vol-
tar ao Haiti, Henry pousou em
Porto Rico, território dos Esta-
dos unidos no Caribe.

“A situação hoje no Haiti é
extremamente perigosa, extre-
mamente volátil, e nós pode-
mos, como sempre acontece
no Haiti, esperar o pior: que é
a tomada de poder por parte
dessas gangues. uma vez eles
tomando o poder, desalojá-los
será muito mais custoso”, des-
tacou o o professor aposentado
de relações internacionais da
universidade Federal de Santa
Maria (uFSM) Ricardo Seiten-
fus, que atuou como represen-
tante da Organização dos Es-
tados Americanos (OEA) no
Haiti durante a ocupação li-
derada pelo Brasil.

O pesquisador do Grupo
de Estudos em Conflitos In-

ternacionais da Pontifícia
universidade Católica de São
Paulo (PuC-SP), João Fernan-
do Finazzi, destacou que os
grupos armados estão mais
fortes hoje que antes das úl-
timas intervenções interna-
cionais e acredita que, por
isso, há uma possibilidade
real de que eles tomem o po-
der em Porto Príncipe.

“Os grupos estão mais pro-
fissionalizados, com operações
com táticas mais complexas,
armamento muito mais pesa-
do, ponto 50, rifles, snipers e
drones, sendo que boa parte
desse armamento, os relatórios
da ONu [Nações unidas] já
mostraram, vem dos Estados
unidos, principalmente da Fló-
rida”, destacou.

O líder de uma dessas gan-
gues com mais visibilidade é
Jimmy Cherizier, um ex-po-
licial conhecido como Barbe-
cue e alvo de sanções dos Es-
tados unidos e da ONu. Au-
tointitulado revolucionário,
ele foi a público pedir aos
grupos armados que suspen-
dam as hostilidades entre si
e se unam para derrubar o
primeiro-ministro.

“Esses grupos que esta-
vam se matando, que esta-
vam disputando o controle
no país, eles convergem na
pauta de oposição ao gover-
no”, acrescentou Finazzi, que
é doutor em relações inter-
nacionais pelo programa San
tiago Dantas.

Para o professor aposen-

tado Ricardo Seitenfus, esses
grupos são oportunistas e es-
tão aproveitando o vácuo de
poder causado pela fraqueza
das forças policiais.

“Eles veem a oportunidade,
primeiro, de fazer os seques-
tros e aferir lucros com os
resgates. Mas notam hoje que
eles podem ter um papel po-
lítico. Há um discurso tentan-
do dizer que esse é um suposto
processo revolucionário. O
que há por trás disso é que
sempre houve uma espécie
de conivência, de aceitação,
às vezes até de colaboração
entre o poder político e as
gangues no Haiti”, afirmou.

João Finazzi reforçou que
sempre houve uma relação
entre os grupos paramilitares

e os partidos políticos no Haiti.
Além das gangues com atua-
ção criminosa, Finazzi enfatiza
que o Haiti tem grupos arma-
dos de autodefesa dentro das
comunidades.

“tem grupos armados que,
por vezes, não são necessa-
riamente gangues puramente
criminais. Você tem alguns
grupos armados de autode-
fesa que têm uma certa re-
presentatividade comunitária
também”, comentou Finazzi,
que diz ser difícil definir a
natureza desses grupos.

“É muito difícil distinguir
se são grupos criminosos ou
se são revolucionários porque
pode ser um grupo revolu-
cionário, mas que comete cri-
mes.” (ABr)

Grupos armados
estão mais 
fortes, avalia 
o pesquisador 
João Finazzi

Haiti corre risco de paramilitares
tomarem o poder; entenda situação

O primeiro-ministro do Haiti, Ariel Henry, ainda não conseguiu voltar ao país depois que grupos paramilitares atacaram uma penitenciária

Fevereiro foi o mês mais
quente em  nível mundial
desde que há registros, in-
formou nesta quinta-feira
(7)  o Serviço de Alterações
Climáticas Copernicus (C3S),
serviço de monitoramento do
clima do programa espacial
europeu.

A média global da tem-
peratura do ar em fevereiro
foi de 13,54°C, afirmou a ins-
tituição sediada em Bonn,
na Alemanha, em seu  bole-
tim mensal. A temperatura
está 0,81°C acima da média
de fevereiro para o período
de 1991 a 2020 e 0,12°C aci-
ma do recorde anterior, re-
gistrado em 2016.

Desde junho de 2023 to-
dos os meses têm batido re-
corde histórico mensal de
temperatura. "O clima res-
ponde às concentrações
atuais de gases de efeito es-
tufa, pelo que, a menos que
consigamos estabilizá-las, en-
frentaremos inevitavelmente
novos recordes de tempera-
tura global e suas consequên-
cias", alertou o diretor do
Serviço Copernicus para as
Alterações Climáticas, Carlo
Buontempo.

Fevereiro foi 1,77°C mais
quente do que a média esti-
mada para o período de re-
ferência pré-industrial (1850-
1900). A temperatura média
global dos últimos 12 meses

(março de 2023 a fevereiro
de 2024) é a mais elevada
de que há registro, 0,68°C
acima da média de 1991-2020
e 1,56°C acima da média pré-
industrial de 1850-1900.

As temperaturas euro-
peias em fevereiro foram
3,30°C superiores à média
de fevereiro de 1991-2020.
Fora da Europa, as tempe-
raturas estiveram acima da
média no Norte da Sibéria,
no centro e Noroeste da
América do Norte,  na
maior parte da América do
Sul, na  África e no Oeste
da Austrália.

O fenômeno El Niño con-
tinuou a enfraquecer no Pa-
cífico equatorial, mas as tem-
peraturas globais do ar ma-
rítimo mantiveram-se eleva-
das. A temperatura média

global da superfície do mar
para fevereiro foi de 21,06°C,
a mais elevada para qual-
quer mês no conjunto de da-
dos disponível e acima do
recorde anterior de agosto
de 2023 (20,98°C). No mês
passado, o tempo foi mais
úmido do que a média na
Europa em vasta faixa, desde
a Península Ibérica até a Rús-
sia ocidental, além do Reino
unido, da Irlanda, do Sul da
Escandinávia e dos Alpes.

Em contrapartida, obser-
varam-se condições mais se-
cas do que a média na maio-
ria dos países mediterrâ-
neos, em parte  dos Balcãs,
grande parte da turquia,
nas regiões da Islândia e do
Norte da Escandinávia, bem
como em grande parte da
Rússia ocidental. 

Mundo tem fevereiro
mais quente da história

A média global da temperatura do ar em fevereiro foi de 13,54°C
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Luana Avelar 

A escritora, linguista, poeta
e ficcionista Conceição Evaris-
to, aos 77 anos, retorna à sua
terra natal, Belo Horizonte,
para assumir a cadeira número
40 da Academia Mineira de
Letras (AML). Coincidindo com
o Dia Internacional da Mulher,
a escritora toma posse às 20h,
desta sexta-feira (8). A cerimô-
nia, restrita a convidados, ocor-
re no auditório da AML e trans-
mitida ao vivo nos canais do
Youtube da AML e de Concei-
ção Evaristo.

Conceição, reconhecida
como Imortal, expressa o sig-
nificado desse retorno: "Me
encontro novamente com um
útero que me acolhe". Para
ela, o reconhecimento do Es-
tado em que nasceu e cresceu
é uma compensação pela jor-
nada que a levou ao Rio de Ja-
neiro em 1973, em busca de
oportunidades que não exis-
tiam na época.

Apesar das conquistas, a
autora destaca que sua tra-
jetória é exceção, evidencian-
do desigualdades na socie-
dade brasileira. Ela reflete
sobre suas contemporâneas
na favela, destacando as li-
mitações enfrentadas por
muitas mulheres.

Ao assumir seu papel na
AML, Conceição vê a respon-
sabilidade não apenas como
um triunfo pessoal, mas como
uma vitória coletiva. Ela acre-
dita que sua presença na Aca-
demia pode inspirar outras
mulheres negras e espera que
isso se reflita em mais repre-
sentatividade em diferentes
espaços culturais.

“Eu tenho certeza de que
outras mulheres negras que

olham para mim estão satis-
feitas, estão alegres. Acho que
a própria Academia, quando
me elege, confia e espera que
comigo lá dentro possa haver,
não só em termos de imagem,
mas de presença, uma repre-
sentatividade que não é vazia,
mas que se realiza na presença
efetiva”, comenta. 

Além de seu compromisso
com a literatura negra, Con-
ceição Evaristo envolve-se em
projetos e atividades diversi-
ficados, desde representar o
Brasil em eventos internacio-
nais até liderar a iniciativa da
Casa da Escrevivência no Rio
de Janeiro. Com projetos lite-
rários em andamento, ela bus-
ca contribuir para a visibili-
dade da produção negra.

Evaristo é também a pri-
meira mulher negra a ocupar
uma cadeira da instituição em
115 anos de sua fundação. Des-

de o início da AML em 1909,
aproximadamente 200 mem-
bros, incluindo nove mulheres,
integraram a organização. En-
tre os membros atuais estão
as escritoras Elizabeth Rennó,
Yeda Prates Bernis, Maria Es-
ther Maciel e a vice-presidente,
Antonieta Cunha. 

“É um dos nomes mais ex-
pressivos da literatura contem-
porânea não apenas de Minas
Gerais ou do Brasil, mas tam-
bém da América Latina. E isso
não se deve apenas ao fato de
ela privilegiar temáticas das
minorias: trata-se também da
apurada criação de seu texto
literário, seja romance, conto
ou poesia, onde ela brilha igual-
mente. Não por acaso, está tra-
duzida em tantas línguas e tem
recebido tantos prêmios e ho-
menagens, seja das ‘academias’,
seja do público leitor, em geral”,
destaca Antonieta Cunha, vice-

presidente da AML.

Da favela de 
BH para o mundo

Nascida nos becos da favela
do Pindura Saia, na região cen-
tro-sul da capital mineira, Ma-
ria da Conceição Evaristo de
Brito é uma escritora afro-bra-
sileira que iniciou sua trajetória
literária em 1990, com a pu-
blicação na série Cadernos Ne-
gros, uma antologia coorde-
nada pelo grupo Quilombhoje
de São Paulo.

As primeiras obras indivi-
duais de Evaristo, ‘Ponciá Vi-
cêncio’ (2003) e ‘Becos da Me-
mória’ (2006), lançadas pela
Mazza Edições, abriram cami-
nho para uma prolífica car-
reira literária. Posteriormente,
‘Poemas da Recordação e ou-
tros movimentos’ (2008) e ‘In-
submissas lágrimas de mulhe-
res’ (2011) foram publicadas

pela Editora Nandyala, ambas
sediadas em Belo Horizonte.

Com obras reeditadas, Ma-
ria da Conceição Evaristo os-
tenta uma lista de publicações,
incluindo ‘Olhos d’água’ (Pal-
las), ‘História de Leves Enganos
e Parecenças’ (Malê), ‘Canção
para Ninar Menino Grande’
(Pallas) e ‘Macabéa: flor de
Mulungu’ (Oficina Raquel), des-
tacando-se por sua contribui-
ção à literatura afro-brasileira
contemporânea.

Internacionalmente reco-
nhecida, Evaristo participou
de diversas antologias em
países como Alemanha, In-
glaterra, Estados unidos, Áfri-
ca do Sul, entre outros. Sua
obra, que abrange poesias,
contos, romances e ensaios,
transcende fronteiras, sendo
traduzida para o inglês, fran-
cês, árabe, espanhol, eslovaco
e italiano.

A autora acumula prêmios
ao longo de sua carreira, des-
tacando-se o Prêmio Jabuti
em 2015 na categoria contos
e crônicas pelo livro ‘Olhos
D’água’. Em 2017, recebeu o
Prêmio Cláudia na categoria
Cultura, seguido pelo Prêmio
Revista Bravo em 2018, reco-
nhecendo seu destaque na li-
teratura brasileira.

O ano de 2019 foi marcado
pela consagração de Evaristo
como a grande homenageada
do 61° Prêmio Jabuti como per-
sonalidade literária. Seu legado
foi ainda mais reconhecido em
2023, ao receber o Prêmio Juca
Pato como Intelectual do Ano
e o prêmio Elo no Festival In-
ternacional das Artes de Lín-
gua Portuguesa, solidificando
seu papel como uma figura in-
fluente nas letras brasileiras e
além. (Especial para O Hoje)

Escritora reconhecida internacionalmente celebra suas raízes e a luta por representatividade

Essência

Conceição Evaristo retorna 
a BH por cadeira na AML

Recanto do Poeta
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de sua fundação



Aventuras numa ilha de-
serta, problemas na escola,
consequências de atitudes
impensadas, reflexões sobre
a vida e o amor. A adoles-
cência de Kai Fernandes é
assim, frenética em todos os
sentidos. Em ‘No final da-
quele dia’, Arlene Diniz,
coautora de ‘Corajosas’,
apresenta este jovem de 17
anos com um sonho: ser sur-
fista profissional.

Para Kai, as ondas vão
além do esporte, são um es-
cape, o refúgio da difícil rea-
lidade. O pai dele, Sidney, é
um homem amargurado pelo
álcool e as tribulações do co-
tidiano, enquanto a mãe, Eva,
trabalha incansavelmente
para sustentar a família.

A oportunidade de parti-
cipar de um campeonato sur-
ge como um caminho para
tornar realidade o propósito
de vida traçado desde os treze
anos: ser atleta profissional
do surfe. Mas, chegar nesse
objetivo não será fácil. Com
as frustrações familiares, os
amigos Arthur, Ervilha e Gio-
vana tornam-se apoios. O jo-
vem também tem o suporte
de Gabriel, o dono da lan-
chonete Sunshine, que não
apenas ensina sobre mar e
surfe, mas também compar-
tilha lições baseadas na fé.

No entanto, a relação con-
turbada com o pai atinge um
ponto crítico quando o ado-
lescente sofre um acidente
nas águas. Apesar do desejo,
as obrigações familiares o im-
pedem de competir. Enquan-
to isso, segredos obscuros so-
bre o envolvimento de Sidney
com atividades ilegais vêm à
tona. Essas circunstâncias co-
locam à prova a centelha de
fé dentro de Kai. A relação
com o pai tem possibilidade
de ser restaurada? Quantas
provações serão necessárias

para o perdão chegar?
De forma delicada e cati-

vante, pelas páginas de ‘No
final daquele dia’, lançamento
da Editoria Mundo Cristão, a
autora retrata a jornada de
um garoto com os próprios
dilemas, dores e alegrias e
não acredita na existência de
um Deus que se importe com
ele. Arlene realça aos leitores:
mesmo diante de adversida-
des, se houver conexão com
Cristo e estiver próximo de
quem dá apoio, a esperança
pode ser restaurada.

A autora 
Arlene Diniz é formada

em Serviço Social, pós-gra-
duada em Missão urbana e
escreve livros com o objetivo
de espalhar o amor e a Pala-

vra de Deus, e também de
encorajar pessoas, principal-
mente adolescentes, a verem
a vida por uma perspectiva
diferente. Escreve em blogs
desde os 15 anos, e há quase
uma década tem desenvolvido
trabalhos voltados para ado-
lescentes. Arlene mora em
Paraty, no Rio de Janeiro, com
seu marido, Hugo, e a filhinha
deles, Melinda. Coescreveu
‘Corajosas: Os contos das prin-
cesas nada encantadas’ (2023),
publicado pela Mundo Cristão,
e é também autora de outros
livros de ficção cristã juvenil.
Viagens com a família, dias
nublados, brigadeiro de pa-
nela e fazer nada com os ami-
gos estão entre suas coisas
preferidas do mundo. (Espe-
cial para O Hoje)
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Jezabel
barzilai rememora momentos

difíceis de sua trajetória no exér-
cito, com ênfase ao extermínio
de profetas a mando de Jezabel.
Hannibal confronta Jezabel, que
volta a afirmar que ele é o as-
sassino de anaid e Getúlia. Milena
encoraja Joana a se reerguer.
Hannibal nega à Jezabel que ma-
tou anaid e ouve dela que só
continuará vivo enquanto tiver
utilidade. o soldado, então, a
ameaça. soldados entram na
casa de barzilai, mas fazem ba-
rulho e acordam o general.

Elas por Elas
Rico diz para lara e Mário

que a causa da morte de Átila
foi envenenamento. Taís fica
preocupada com a possibilida-
de de ser acusada de ter tirado
a vida de Átila. lígia fica des-
confiada de Helena. lara des-
cobre quem é a cliente de Má-
rio. Jonas descobre que Fagun-
des é capataz da família aranha.
Érica ouve Renée falando com
Rico e fica constrangida. cris é
confrontada por Giovanni. Ísis
descobre um podre de cris e
revela para Yeda. 

Família é tudo 
vênus se desespera com a

notícia sobre Frida, e Tom tenta
acalmá-la. Uma mulher faz uma
previsão para lupita. luca pede
para chamarem a polícia quando
vê electra. Guto se encanta por
lupita. Plutão e Murilo veem elec-
tra ser levada pela polícia. luca
se angustia ao pensar no encontro
com electra. vênus e Tom chegam
ao porto e vão falar com Hans e
catarina. Mathias se preocupa
com a proximidade entre vênus
e Tom. vênus procura por Frida
no navio, e Tom a acolhe.

a infância de 
Romeu e Julieta

vera cobra de bernardo dar
atenção para Romeu. Fausto le-
vanta hipótese sobre sua versão
criança não conseguir sair do
Mundo da imaginação. Glaucia
pede para vitor prejudicar o ins-
tituto casa castanheiras. Fausto
marca um encontro urgente
com leandro, Hélio e clara. na
festa de alex, uma mulher loura
aparece e choca a todos.Glaucia
pede para vitor prejudicar o ins-
tituto casa castanheiras, onde
bernardo é responsável.

Renascer
buba garante a Teca que

dará todo apoio para ela e a
criança. bento acusa Mariana
de querer se vingar de sua fa-
mília. buba conta a Teca que é
uma mulher trans.  egídio não
entende por que Tião teima em
ficar com uma galinha preta de-
baixo do braço, sem saber que
faz parte da história que José
inocêncio inventou para o ma-
rido de Joana possuir um diabi-
nho. venâncio comunica ao pai
que ele e buba terão um filho,
e José inocêncio comemora.

RESUMO
t

De novelas

Para rir até 
a barriga doer 
Bruna Louise apresenta o show 
de stand up comedy ‘Ela tá correndo
atrás’ em Goiânia e Anápolis 

Leticia Leite

Com o propósito de fazer
a plateia gargalhar, mas
também empoderando e
combatendo os preconcei-
tos, julgamentos e escolhas
que tentam fazer por ela. A
humorista Bruna Louise de-
sembarca com seu novo
show, ‘Ela tá correndo atrás’,
em Anápolis no dia 6 de
abril, às 19h, no teatro São
Francisco. E no dia 7 se
apresenta em Goiânia, às
18h, no teatro Rio Verme-
lho. O objetivo da come-
diante é, cada vez mais, fa-
zer o público deixar o teatro
com a cabeça pensativa e a
barriga doendo de tanto rir.

Com uma rotina que alia
muito trabalho e diversão,
Bruna tem muita história
pra contar e, como sempre,
a galera vai se acabar com
suas derrotas e comemorar
suas vitórias. Com muitas
piadas, improvisos e inte-
rações, ela se aproxima dos
espectadores, em um show
bastante identificativo e for-
te. Nunca, na trajetória de
Bruna Louise, ela esteve tão
preparada, sem medos e
sem vergonha. E como sem-
pre, divertidíssima.

Sobre a comediante
Bruna é um dos princi-

pais destaques da comédia
stand-up no Brasil. Suas pia-
das audaciosas com fortes
doses de acidez a fizeram
conquistar um grande nú-
mero de seguidores nas re-
des sociais. Em um mercado
dominado pelos homens,
Bruna construiu seu pró-
prio espaço.

“Chegou a vez da mulher
também falar o que pensa
e com muito humor, por
que não? Eu trago minha
perspectiva sobre o mundo,
tiro sarro dos meus próprios

problemas e acho que essa
é uma maneira de quebrar
alguns comportamentos
dentro da comédia e, talvez,
normalizar alguns tabus por
aí”, afirma a comediante.

E o trabalho não para. A
comediante participou re-
centemente do Reality Show
LOL Brasil, projeto de su-
cesso da Prime Video e é
sempre destaque na pro-
gramação do Comedy Cen-
tral. Está na Netflix com o
especial Lugar de Mulher
e, ainda esse ano, retorna
ao streaming com o seu solo,
disponível para todo o pla-
neta, o Especial Demolição.

Com seus números ex-
pressivos, mais de 3 mi-
lhões de inscritos em seu
canal no Youtube e mais
de 5 milhões de seguidores
no Instagram, Bruna Loui-
se se consagrou como um
dos maiores nomes do
stand up nacional.

Os ingressos para a
apresentação estão dispo-
níveis de forma física na
Livraria Leitura, do Goiâ-
nia Shopping e no site (in-
gressodigital.com), com va-
lores a partir de R$ 35.
também está disponível a
opção de ingresso social,
que garante desconto para
todos que  levarem 1 kg
de alimento  não perecível,
que deverá ser entregue
na portaria do evento, jun-
to à validação do ingresso.
(Especial para O Hoje)

SERVIÇO
‘Ela tá correndo atrás’ -
Bruna Louise
Quando: 6 e 7 de abril 
Local: Av. Pinheiro Chagas,
Nº 405-521, Jundiaí - Aná-
polis;   R. 4, Nº 1400, St. Cen-
tral - Goiânia
Horário: 18h e 19h
Ingressos: 
(ingressodigital.com) 

Com muitas piadas, improvisos e interações, ela se aproxima
dos espectadores em um show bastante identificativo e forte

LIVRARIA
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Divulgação

Na onda da vida: um jovem
em busca de esperança

Coautora de ‘Corajosas’, Arlene Diniz compartilha 
em romance a história de um garoto cético 
que encontra fé em meio às adversidades



A cidade de Anápolis re-
cebe, entre até o dia 9 de
março, o projeto Aprumano
a Matula: Mexidão Cultural.
O evento gratuito é realizado
no teatro Municipal com uma
programação dedicada a to-
das as mulheres, reunindo
peças teatrais, workshop e
mesa redonda com o tema ‘A
Mulher e o teatro de grupo’.

O projeto é promovido
pelo grupo teatral Matula Cê-
nica, com apoio do governo
de Goiás, por meio do Fundo
de Arte e Cultura (FAC), me-
canismo de fomento geren-
ciado pela Secretaria de Es-
tado da Cultura (Secult). A
iniciativa tem como proposta
levantar questões pertinentes
ao fazer teatral por meio do
olhar de mulheres artistas,
integrantes de grupos de tea-
tro existentes há mais de 20
anos, que se destacam por
suas pesquisas e realizações
na cena teatral.

No encontro são realiza-

dos workshops, mesa re-
donda e apresentações
abertas a toda comunidade
interessada no debate de
temas como a mulher negra
atriz; teatro de formas ani-
madas e as mulheres no
teatro de grupo. A ação con-
ta ainda com as atrizes con-
vidadas Susi Feoli, de uber-

lândia (MG), e Izabela Nas-
cente, de Goiânia.

Segundo Ilmara Damas-
ceno, uma das idealizadoras
do projeto, o evento tem
como objetivo estimular a
formação de plateia e pro-
duzir reflexões a partir do
diálogo direto com o público
após as apresentações. “Apro-

veitamos o mês de março e
enfatizamos a mulher. Que-
remos apresentar ao público
espetáculos do Matula Cênica
e outros trabalhos de artistas
mulheres”, enfatizou.

Confira a programação:
8/3 - Workshop: A mulher

negra atriz - (Susi Feoli) - 14h
às 16h

8/3 - Apresentação: Lam-
be-lambe - Elza - 18:30 às
19h30

8/3 - Espetáculo: Eu, mulher?
- 20h

9/3 - Mesa redonda: A
mulher e o teatro de grupo -
(Izabela Nascente e Susi Feoli)
-  9h às 11h

SERVIÇO
Aprumano a Matula: Mexi-
dão Cultural
Quando: até 9 de março
Onde: Av. Brasil Sul, Nº 200,
St. Central - Anápolis
Horário: 9h, 14h, 18h30, 20h
Entrada gratuita
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Peça de teatro
o tempo insuficiente para

atender demandas, a urgên-
cia atravessando a rotina, os
prazos para ontem e a im-
pressão de que estão todos
correndo inspiram ‘Pressa’.
o espetáculo do grupo bacae
Dança, do instituto bacae,
acontece nesta sexta-feira
(8), no centro cultural UFG,
às 20h. Para assistir ao es-
petáculo, as pessoas inte-
ressadas devem emitir gra-
tuitamente os ingressos na
plataforma (sympla.com) e
levar um quilo de alimento
não perecível para doação.
Quando: sexta-Feira (8).
onde: av. Universitária, nº
1533, setor leste Universi-
tário - Goiânia. Horário: 20h.
ingressos: (sympla.com)

Happy Hour Delas
nesta sexta-feira (8), que

se comemora o Dia interna-
cional da Mulher, o Portal sul
shopping presta sua home-
nagem com uma programa-
ção diversificada destinada
ao público feminino. a partir
das 19h, na praça de alimen-
tação, o evento ‘Happy Hour

Delas’ conta com a apresen-
tação da cantora Diana solys.
a celebração continua no dia
9 de março com atividades
focadas no bem-estar e na
beleza. Às 15h, na praça de
eventos do shopping, será
realizado um workshop gra-
tuito de automaquiagem. Para
participar, os interessados de-
vem realizar a inscrição atra-
vés do link disponibilizado na
biografia do instagram (@por-
talsulshopping). Quando: 8 e
9 de março. onde: Rodovia
Go-040, KM 6, setor Jardins
lisboa - Goiânia. Horário: 15h,
18h, 19h. entrada gratuita. 

noite de clássicos do rock
nesta sexta-feira (8), o

lowbrow lab arte & boteco
recebe, a partir das 22h30,
a banda Tripop. sandro
brasil (bateria), Reginaldo
Mesquita (vocal e violão/
guitarra), William de Pádua
(guitarra), Michel Mendon-
ça (baixista e backing vocal)
e caio bruno (tecladista)
trazem toda a sua versati-
lidade e personalidade mu-
sical para interpretar clás-
sicos do rock nacional e in-
ternacional. a banda inves-
te em um repertório enér-
gico e dançante, com di-

versas vertentes musicais
que vão do rock dos anos
50 ao pop mais atual, pas-
sando ainda pelo pop rock,
reggae e disco music. as
reservas podem ser feitas
pelo Whatsapp (62) 3932-
4604. Quando: sexta-Feira
(8). onde: Rua 115, nº
1684, setor sul - Goiânia.
Horário: 22h30.

o Poder do networking e
uma História de sucesso

em comemoração ao Dia
internacional da Mulher, a
vox2You promove uma edi-
ção especial do Prosa club
nesta sexta-feira (8). o even-
to acontece das 8h às 10h,
no auditório do Metropoli-
tan Mall, e conta com uma
palestra da cofundadora da
Fast escova Márcia Queirós,
que aborda o tema ‘o Poder
do networking e uma His-
tória de sucesso’. as inscri-
ções podem ser feitas pelo
site (e-inscricao.com/prosa-
club/club0803premium) e a
taxa custa R$ 69. Quando:
sexta-Feira (8). onde: ave-
nida Deputado Jamel cecílio,
nº 2.690, Jardim Goiás -
Goiânia. Horário: 8h.

‘Pressa’ é um espetáculo de dança contemporânea que reflete
sobre a banalização da urgência e os impactos na sociedade

AGENDA
t

cUlTURal HORÓSCOPO
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sabrina sato lança coleção
de moda praia e esportiva

a coleção ‘Movimento’
é uma expressão vibrante
da minha conexão com o
universo fitness e a moda
que reflete nossa essência.
as peças são extensões do
meu dia a dia, combinadas
a energia, estilo e uma pi-
tada da minha própria
criatividade. É um convite
para abraçar não apenas
o conforto e o desempe-
nho, mas também a liber-
dade de sermos quem so-
mos, sem comprometer o
nosso lado fashionista”,
comentou sabrina. (oFu-
xico, luigi civalli).

Paolla oliveira e Taís
araújo se emocionam
com especial sobre mu-
lheres silenciadas

apresentado por Taís
araújo e Paolla oliveira, o
programa vai debater à
exaustão feminina, em pleno
Dia internacional da Mulher.
o episódio ‘louca’ será in-
teiramente sobre a voz das
mulheres silenciadas, aban-
donadas, descredibilizadas,
manipuladas, e a urgência

de serem ouvidas. o episó-
dio, que vai ao ar na Tv Glo-
bo logo após o ‘big brother
brasil’, debate a exaustão e
os diversos fatores que im-
pactam e corroem a saúde
mental feminina, abordando
temas como assédio, gas-
lighting e abandono.  (oFu-
xico, Flávia cirino). 

Gisele chora durante en-
trevista ao falar de divórcio
de Tom Brady

Gisele bündchen se sepa-
rou do ex-jogador de futebol
americano Tom brady, com
quem teve os filhos benjamin
e vivian, em outubro de 2022,
mas falou sobre isso aberta-
mente pela primeira vez à

emissora norte-americana
nbc em entrevista exclusiva
para a jornalista Robin Ro-
berts. a modelo, por exemplo,
não conteve o choro ao falar
do divórcio. bündchen citou
que o matrimônio foi como
a morte de um sonho e pediu
uma pausa por conta da emo-
ção. (oFuxico, luigi civalli). 

CELEBRIDADES

Com um depoimento profundo
e carregado de verdades, Preta Gil
descreve, na estreia do especial Fa-
las Femininas, da tV Globo, como
foi o fim de seu casamento. A artista
narra todo o processo, detalhou
que a gota d’agua se deu quando
Rodrigo Godoy quis ir a um pagode
e ela reclamou: “Ele disse que não
iria, mas que também não ficaria
no hospital comigo. Ali eu decidi
sar um basta”. Por fim, Preta deu
uma lição: “Homens, vocês não
precisam descer de nenhum pe-
destal. A gente arranca vocês daí!”.
(OFuxico, Flávia Cirino). 

Preta Gil
desabafa sobre

abandono do ex

ÁRIeS 
(21/3 - 20/4)                       1

você tem o auxílio de uma pes-
soa amiga que o ajuda a enxergar
e encarar os fatos do passado de
uma forma mais leve e curativa.
o seu núcleo de amizades passa
por mudanças, mas uma pessoa
especial enxerga as suas reais ne-
cessidades emocionais e psicoló-
gicas. Para um grupo de arianos,
pode se tratar de um romance. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

você tem ao seu dispor um
caminho promissor para desen-
volver as suas metas. entretanto,
você precisa aprender a fazer es-
colhas melhores, e são escolhas
que o desafiam, porque te convi-
dam a compreender acontecimen-
tos do passado que ainda pairam.
Uma cura emocional expressiva
está ocorrendo, apenas se permita. 

GÊMeOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Um acontecimento do passado
regressa para ser reparado. as ex-
pectativas e os enganos simples-
mente caem por terra. você está
sensível e em busca de aprender
coisas novas, porque uma grande
lição está sendo extraída. você tem
a chance de romper com um padrão
negativo e não permitir a manipu-
lação de interferências externas. 

CÂNCeR 
(21/6 - 21/7)                        4

Uma pessoa está se afastando.
Para um grupo de cancerianos,
essa experiência pode envolver o
grupo familiar, ou a relação com
uma pessoa que se conecta com
a sua família. não se esforce tanto
para evitar que os acontecimentos
se manifestem. Tapar o sol com a
peneira é uma atitude que não
será mais tolerada.  

LeÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Uma pessoa está sendo cortada
da sua vida, e para uma grande
parte dos leoninos, se trata de uma
pessoa do seu convívio ou um pa-
rente. essa pessoa lhe trouxe a opor-
tunidade de rever os seus conceitos
e concomitantemente trouxe gran-
des aprendizados. Mas esse afasta-
mento é muito bem-vindo, porque
possibilita que você volte aos trilhos. 

VIRGeM 
(23/8 - 22/9)                        6

Mudanças estão acontecendo
no seu trabalho, e nesta nova pers-
pectiva, uma pessoa deve se afastar
da sua rotina. os acontecimentos
te levam a observar a melhor alter-
nativa para preservar os seus ganhos
materiais. se você tem outra opor-
tunidade de trabalho, é favorável
tomar decisões novas e diferentes.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

você adquiriu uma grandiosa
capacidade para se valorizar e, nesta
nova perspectiva, você é capaz de
priorizar as suas necessidades pes-
soais e afetivas. Desta forma, fica
fácil romper com pessoas e situa-
ções que não devem mais ser man-
tidas. se esforce para tirar da frente
o desejo de agradar, apenas faça
as mudanças e confie no processo.

eSCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

os assuntos familiares passam
por ajustes e escolhas importantes.
essa dinâmica pode envolver a re-
lação com uma pessoa muito pró-
xima também. o céu recomenda
que você siga o seu caminho de
uma forma mais livre e indepen-
dente. Retire da frente qualquer
tipo de expectativa que vem nu-
trindo do passado. 

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

se comunique com qualidade,
porque experiências do passado
ou assuntos inacabados regressam
para que você resolva uma troca
de afeto por uma pessoa impor-
tante. essa conversa vem para de-
finir e resolver situações, e lhe dá
a oportunidade de cortar ou se
afastar de uma pessoa ou situação. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

você tem a oportunidade de
reparar assuntos financeiros, com
a possibilidade de aceitar novas
propostas de trabalho ou mesmo
interagir com algumas pessoas de
um modo diferente. É essencial
que você solte os filhos e busque
compreender o momento deles
de uma forma diferente. Foque
em seus objetivos.  

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

você tem que tomar uma de-
cisão difícil, e para a grande maioria
se trata de questões amorosas ou
da relação de afetos com pessoas
muito próximas. essa escolha lhe
permite se priorizar e desenvolver
a liberdade. não tenha medo de
expressar os seus sentimentos,
porque o que você tem que fazer
pode gerar tumultos externos.  

PeIXeS 
(20/2 - 20/3)                        <

Já foi compreendido que o afas-
tamento de uma pessoa ou uma
separação é inevitável. agora é
preciso focar em você e no seu
processo pessoal. Relaxe e busque
conversar com pessoas que pos-
sam auxiliá-lo a prosseguir a sua
jornada de uma forma tranquila,
serena e pacífica. você veio para
materializar a simplicidade e a paz.

A iniciativa tem como proposta levantar questões pertinentes
ao fazer teatral por meio do olhar de mulheres artistas

Projeto leva a Anápolis atrações
gratuitas dedicadas às mulheres
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Divulgação

Divulgação

Instagram/@pretagil
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Letícia Leite

Para os fãs de automobilis-
mo e corridas de alta perfor-
mance, a 20ª temporada Pors-
che Cup Brasil C6 Bank, chegou
em Goiânia e conta com ati-
vações especiais no Flam-
boyant Shopping, numa pro-
gramação disponível até o dia
10 de março. Em total sintonia
ao Dia Internacional da Mu-
lher, o shopping destaca a pre-
sença delas em ações. 

Isto porque, marcando a
exposição de um genuíno Pors-
che 911 Gt3 Cup, no Garden
do shopping, próximo ao Valet,
aconteceu na última quinta-
feira (7), uma live painting, co-
mandada por Jaqueline Car-
valho, artista plástica com mais
de 12 anos de atuação, que
transformou o carro de corri-
da. Em cena, muitas cores, tin-
tas e estética que customiza-
ram o modelo, considerado
um ícone no mundo dos carros
esportivos e adaptados para a
pista de corrida. O carro fica
em exposição no Garden, até
10 de março para que o público
registre em fotos ou vídeos os
melhores ângulos.

Seguindo o calendário que
promete aproximar o público
ao emocionante universo da
temporada Porsche Cup C6

Bank, está uma sessão de au-
tógrafos, nesta sexta-feira (8).
A programação conta com a
presença de celebridades com
histórias muito ligadas à com-
petição. Estão presentes hoje,
das 18h30 às 20h, a skatista
Leticia Bufoni, o ator Caio
Castro, além do cantor e ator
Lucas Lucco.

“Em Goiânia, uma praça
que adoramos pela paixão do
público por corridas, estamos
empolgados em destacar a
força e inspiração das mu-
lheres na Porsche Cup Brasil
C6 Bank durante a Semana
da Mulher. A presença de íco-
nes como Letícia Bufoni e a
artista Jaqueline Carvalho re-
flete nosso compromisso em
celebrar a diversidade e o ta-
lento feminino. Através de
ações no Flamboyant Shop-
ping, buscamos criar expe-
riências únicas que aproxi-
mem o público do emocio-
nante mundo do automobi-
lismo, destacando a impor-
tância da mulher nesse ce-
nário. Goiânia sempre nos re-
cebe de forma calorosa, e es-
tamos ansiosos para oferecer
momentos inesquecíveis a to-
dos que compartilham dessa
paixão conosco”, diz Regina
Franzé, head de marketing
da Porsche Cup Brasil.

estreia na Porsche Cup
A multicampeã no skate, Le-

ticia Bufoni, está preparada
para acelerar em novos desafios,
e estrear na Porsche Cup Brasil,
principal campeonato automo-
bilístico monomarca do mundo,
na primeira etapa da tempora-
da, nos dias 9 e 10 de março,
no Autódromo de Goiânia.

Agregando mais um esporte
à carreira, a skatista competirá
na categoria trophy – focada
na formação e desenvolvimento
de novos pilotos -, com o objetivo
de estrear na categoria Chal-
lenge na próxima temporada.

“Estou muito empolgada
com a minha primeira corrida

oficial na Porsche Cup, é um
sonho tudo isso que estou vi-
vendo. Estou me dedicando
muito, conciliando a minha
agenda com o skate, outros
compromissos pessoais e pro-
fissionais, mas tenho certeza
que vou dar o meu melhor
no autódromo”, declara a ska-
tista de 30 anos.

Pela trophy, Leticia enfren-
tará pilotos que também estão
começando suas jornadas no
automobilismo, e sua estreia
promete atrair novos fãs e pra-
ticantes mulheres na modali-
dade, além de elevar o nível
da competição.

“Meu maior objetivo é fazer,

assim como fiz com o skate lá
trás, é atrair mais fãs, mais mu-
lheres pro cenário, acho muito
importante mostrarmos que nós
mulheres também podemos pi-
lotar esses carros de alta velo-
cidade e performance”, finaliza
Leticia. (Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Semana da Mulher no Flam-
boyant Shopping traz Pors-
che Cup Brasil C6 Bank
Quando: até 10 de março
Onde: Av. Dep. Jamel Cecí-
lio, Nº 3300, Jardim Goiás -
Goiânia
Horário: 10h, 18h30
Entrada gratuita

Público poderá tirar fotos com o carro
mais comentado do momento, conferir
uma intervenção artística no veículo
comandada por uma artista plástica 
e participar de sessão de autógrafos

A multicampeã no skate Leticia Bufoni está preparada para acelerar em novos 
desafios e estrear no principal campeonato automobilístico monomarca do mundo

Skatista Leticia Bufoni estreia
na Porsche Cup em Goiânia

EsTREias

Os Farofeiros 2 (os Farofeiros
2, 2024, brasil) Duração: 1h
44min. Direção: Roberto san-
tucci. elenco: cacau Protásio,
Marcos Pitombo, Maurício Man-
frini. Gênero: comédia. cine-
mark Flamboyant: 13h50, 15h,
16h15, 17h30, 18h45, 21h15,
22h10, 22h15. cinemark Passeio
das Águas: 13h40, 16h30, 19h,
21h30. Kinoplex Goiânia: 14h,
15h20, 16h20, 17h50, 20h20,
21h20. cineflix aparecida:
14h35, 17h, 19h25, 21h50. Mo-
viecom buriti: 15h40, 16h40,
17h40, 19h, 19h40, 21h10. 

Desespero Profundo (no Way
Up, 2024, Reino Unido) Duração:
1h 30min. Direção: claudio Fah.
elenco: sophie Mcintosh, Phyllis
logan, colm Meaney. Gênero:
ação, Drama, suspense. cine-
mark Passeio das Águas: 17h10,
19h20, 21h45. cineflix apareci-
da: 19h20, 21h30. Moviecom
buriti: 17h35, 19h50. 

Apaixonada (apaixonada,
2024, brasil) Duração: 1h 35min.
Direção: natália Warth. elenco:
Giovanna antonelli, Danton
Mello, Rodrigo simas. Gênero:
comédia, Romance. cinemark
Flamboyant: 14h, 20h. Movie-
com buriti: 17h45, 21h50. 

Garra de Ferro (The iron claw,
2024, Reino Unido) Duração:
2h 13min. Direção: sean Durkin.
elenco: chavo Guerrero Jr., zac
efron, sam Franich. Gênero:
biografia, Drama. Moviecom
buriti: 16h10, 21h40. 

EM CaRTaZ

Duna (Dune: Part Two, 2024,
eUa). Duração: 2h 46min. Di-
reção: Denis villeneuve. elenco:
Timothée chalamet, zendaya,

Rebecca Ferguson. Gênero:
Drama, Ficção científica. cine-
mark Flamboyant: 13h10,
14h30, 16h, 16h45, 16h50, 18h,
20h25, 20h20, 21h30. cinemark
Passeio das Águas: 12h40, 14h,
16h10, 17h30, 19h40, 21h. Ki-
noplex Goiânia: 14h10, 15h30,
16h40, 17h30, 20h, 20h50. ci-
neflix aparecida: 14h40, 18h,
20h40, 21h20. Moviecom buriti:
16h, 19h15, 21h. cinex oscar

niemeyer: 14h20, 20h30,
20h45.

O Reino Gelado: A Magia Con-
tinua (snow Queen and The
Princess, 2024, Rússia). Dura-
ção: 1h 20min. Direção: vlad
barbe/Maksim sveshnikov. Gê-
nero: animação. cinemark Pas-
seio das Águas: 16h20. Kinoplex
Goiânia: 13h30. cineflix apa-
recida: 17h10.

Ferrari (Ferrari, 2024, eUa) Du-
ração: 2h 10min. Direção: Mi-
chael Mann. elenco: adam Dri-
ver, Penélope cruz, shailene
Woodley. Gênero: biografia. ci-
nemark Flamboyant: 16h30,
22h. cinex oscar niemeyer:
14h.

Demon Slayer: Kimetsu No
Yaiba – Para a Vida do espa-
dachim (Demon slayer: Kimet-
su no Yaiba - To the Hashira
Training, 2024, Japão) Duração:
1h 44min. Direção: Haruo so-
tozaki. elenco: natsuki Hanae.

Kengo Kawanishi, araki Kieto.
Gênero: ação, animação, Dra-
ma, Fantasia, Histórico. cine-
mark Passeio das Águas: 16h20. 

O Menino e a Garça (o Menino
e a Garça, 2024) Duração 2h.
Direção: Hayao Miyazaki. elen-
co: soma santoki, Masaki suda,
Kô shibasaki. Gênero: ação,
animação. cinemark Flam-
boyant: 13h30, 13h50, 19h20.
Kinoplex Goiânia: 15h15, 18h40. 

Zona de Risco (land of bad,
2024, austrália) Duração: 1h
50min. Direção: William eubank.
elenco: Russell crowe, liam
Hemsworth, Milo ventimiglia.
Gênero: ação, suspense. cine-
mark Passeio das Águas: 18h40,
21h15. Kinoplex Goiânia: 21h10.
cineflix aparecida: 15h40,
18h10. Moviecom buriti: 15h20. 

Madame Teia (Madame Web,
2024, eUa) Duração: 1h 57min.
Direção: s.J. clarkson. elenco:
Dakota Johnson, sydney swee-

ney, celeste o’connor. Gênero:
ação, Fantasia. cinemark Flam-
boyant: 12h55, 13h50, 19h. ci-
nemark Passeio das Águas:
12h30, 15h10, 17h45, 20h20.
cineflix aparecida: 19h, 21h40.
Moviecom buriti: 21h45. 

Bob Marley - One Love (bob
Marley - one love, 2024, eUa)
Duração: 1h 47min. Direção:
Reinaldo Marcus Green. Gêne-
ro: biopic, Drama, Musical. ci-
nemark Flamboyant: 15h30,
16h25, 21h45. Kinoplex Goiânia:
14h20. Moviecom buriti: 18h45.

Pobres Criaturas (Poor Things,
2023, eUa) Duração: 2h 21min.
Direção: Yorgos lanthimos. elen-
co: emma stone, Mark Ruffalo,
Willem Dafoe. Gênero: comédia,
Drama, Mistério, Romance. ci-
nemark Flamboyant: 20h45. Ki-
noplex Goiânia: 18h, 21h. 

Minha Irmã e eu (Minha irmã
e eu, 2023, brasil). Duração: 1h
55min. Direção: susana Garcia.
elenco: ingrid Guimarães, Tatá
Werneck, arlete salles. Gênero:
comédia. cinemark Passeio das
Águas: 14h30. 

Nosso Lar 2: Os Mensageiros
(nosso lar 2: os Mensageiros,
2024, brasil) Duração: 1h 50min.
Direção: Wagner de assis. elenco:
edson celulari, Fábio lago, aline
Prado. Gênero: Drama. cinemark
Flamboyant: 14h20, 20h45. 

Todos Menos Você (anyone but
You, 2024, eUa) Duração: 1h
44min. Direção: Will Gluck. elen-
co: sydney sweeney, Glen Powell,
alexandra shipp. Gênero: co-
média, Romance. cinemark
Flamboyant: 13h20, 15h45,
18h30, 21h. cinemark Passeio
das Águas: 13h20, 15h45, 18h15,
20h40. Kinoplex Goiânia: 18h50.
Moviecom buriti: 19h30.

tCINEMA

Porsche Cup

SEXTA-FEIRA, 8 DE MARÇO DE 2024
ohoje.com

Os colegas de trabalho

Alexandre, Lima, Rocha,

Diguinho e suas famílias

são presenteados pela

empresa com uma

viagem para a Bahia. No

entanto, problemas e

imprevistos podem levar

por água abaixo essa

viagem dos sonhos
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Matheus Santana

O presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (Pt) assinou nesta
semana o projeto de lei que
visa regulamentar o trabalho
dos motoristas de aplicativo.
O texto do projeto de lei com-
plementar será encaminhado
para votação no Congresso Na-
cional. Caso a proposta seja
aprovado pelos parlamentares,
o texto entrará em vigor depois
de 90 dias.

Na proposta, o governo
propõe um valor que deve
ser pago por hora trabalhada
e a contribuição ao Instituto
Nacional do Seguro Social
(INSS). Os condutores que tra-
balham com aplicativos de
viagens, como uber e 99 Pop,
terão o direito de receber R$
32,90 por hora de trabalho.
Desta forma, a renda mínima
será de R$ 1.412.

“Vocês acabaram de criar
uma nova modalidade no mun-
do de trabalho. Foi parida uma
criança no mundo trabalho.
As pessoas querem autonomia,
vão ter autonomia, mas preci-
sam de um mínimo de garan-
tia”, disse o presidente Lula
durante a cerimônia da assi-
natura do documento.

Lula ainda acrescentou que

a categoria deverá trabalhar
para convencer os parlamen-
tares a aprovar a proposta. A
iniciativa da lei é resultado do
grupo de trabalho criado em
maio de 2023 com a participa-
ção de representantes do go-
verno federal, trabalhadores
e empresas, que foi acompa-
nhado pela Organização In-
ternacional do trabalho (OIt)
e do Ministério Público do tra-
balho (MPt).

O ministro do trabalho e
Emprego, Luiz Marinho, que
também esteve presente na

cerimônia, relatou que o gru-
po discutiu se os motoristas
de aplicativo deveriam se en-
quadrar nas regras da Con-
solidação das Leis do traba-
lho (CLt). Segundo Marinho,
a maioria da categoria optou
pela autonomia com garantia
de direitos.

“O que nasce aqui é uma
organização diferenciada: au-
tônomo com direito. Poderão
ficar vinculados a tantas pla-
taformas quiserem, organiza-
rem seus horários, mas terão
cobertura de direitos”, ressal-

tou o ministro.
A proposta do presidente

Lula inclui a criação da cate-
goria “trabalhador autônomo
por plataforma”, contribuições
para o INSS tanto por parte
dos motoristas quanto das em-
presas, direito a auxílio-ma-
ternidade para mulheres mo-
toristas, jornada de trabalho
limitada a 8 horas diárias (com
máximo de 12) e ausência de
acordo de exclusividade.

Como caráter indenizatório,
o profissional também poderá
receber R$ 24,07 por cada hora
trabalhada, que servirá para
pagamento de custos com ce-
lular, manutenção do veículo,
seguro, impostos e outras des-
pesas. Esse valor não irá com-
por a remuneração.

Os motoristas também se-
rão representados pelo sindi-
cato nas negociações coletivas,
assinatura de acordo e con-
venções coletivas, em deman-
das judiciais e extrajudiciais.

Conforme os dados do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia
e Estatística (IBGE) de 2022,
havia aproximadamente 778
mil pessoas empregadas em
aplicativos de transporte de
passageiros no Brasil, repre-
sentando cerca de 52,2% dos
trabalhadores em plataformas
digitais e aplicativos de servi-
ços. Outro indicador revelou
que aproximadamente 70,1%
dos trabalhadores nesse setor
eram informais.

Durante a cerimônia, Lean-
dro Medeiros, presidente do
Sindicato de Motoristas de Apli-
cativo do Estado de São Paulo,
destacou que mais de 1,5 mi-
lhão de famílias no País de-
pendem da renda proveniente
do transporte de passageiros
por aplicativo. Ele solicitou
que o governo considere a cria-
ção de uma linha de crédito
para auxiliar os motoristas a
financiar a troca de veículos,
que segundo Medeiros, se tor-
naram “reféns das locadoras
de veículos”. O presidente Lula
afirmou que abordará esse as-
sunto com os bancos.

Por outro lado, André Porto,
diretor executivo da Associação
Brasileira de Mobilidade e tec-
nologia, ressaltou que a pro-
posta harmoniza o avanço tec-
nológico com os direitos sociais.
A uber se manifestou por meio
de nota e informou que con-
sidera o projeto apresentado
pelo governo como um marco
importante para uma regula-
mentação equilibrada do tra-
balho intermediado por pla-
taformas. A empresa valoriza
o processo de diálogo e nego-
ciação entre representantes
dos trabalhadores, do setor
privado e do governo que re-
sultou na elaboração dessa
proposta. A plataforma desta-
cou ainda que irá acompanhar
de perto a tramitação do pro-
jeto no Congresso Nacional.
(Especial para O Hoje)

Negócios

A proposta do pre-
sidente Lula inclui
as contribuições
para o INSS tanto
por parte dos mo-
toristas quanto das
empresas

Projeto de lei dos motoristas de
aplicativo começa a ser discutido

Caso o projeto 
seja aprovado pelo
Congresso, texto
entrará em vigor
depois de 90 dias

Rafa Neddermeyer/ABr

Antonio Cruz/ABr

Rovena Rosa/ABr
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O Serviço Brasileiro de
Apoio às Micro e Pequenas
Empresas (Sebrae-GO) divul-
gou no início do mês de março
os comunicados dos processos
seletivos para provimento de
vagas existentes, bem como
para formação de cadastro
de reserva do órgão. O certa-
me está dividido em Comuni-
cado 01/2024 e Comunicado
02/2024, com cargos diferen-
tes. Confira abaixo as princi-
pais informações.

No Comunicado Nº 01/2024,
é oferecida uma vaga para
contratação imediata, mais ca-
dastro de reserva. A remune-
ração é de R$7.959,44. O valor
da inscrição será de R$ 100. A
vaga é de analista técnico I,
na área de comunicação. 

Já o Comunicado N° 02/2024
traz uma vaga, também para
contratação imediata, mais ca-
dastro de reserva, a mesma
remuneração, para o cargo de
analista técnico I, na área de
marketing digital. A taxa de
inscrição para concorrer ao
processo seletivo é a mesma
da vaga anterior, de R$ 100.

Período de inscrições
As duas vagas exigem ní-

vel superior de formação. O
período de inscrição para os
editais vai desta sexta-feira
(8) até o dia 20 de março.
Para se inscrever, os interes-
sados devem acessar o Portal
do(a) Candidato(a), no site

institutoverbena.ufg.br, ou
acessar a página do concurso
no site do IV/uFG.

A banca organizadora do
processo seletivo orienta o
candidato a ler o edital com-
pleto, porque “nele há todas
as informações” sobre a se-
leção. (Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Processo seletivo para va-
gas existentes e formação
de cadastro de reserva do
Sebrae-GO
Inscrições: de 8 a 20 de
março
Local de inscrição: no Portal
do(a) Candidato(a) - instituto-

verbena.ufg.br
Valor da taxa: R$ 100
Acesse os editais: Comunicado
Nº 01/2024 (https://sistemas.ins-
titutoverbena.ufg.br/2024/se-
brae-go-n1/) e Comunicado N°
02/2024 (https://sistemas.insti-
tutoverbena.ufg.br/2024/se-
brae-go-n2/)

O certame está divi-
dido em Comunica-
do 01/2024 e Comu-
nicado 02/2024, com
cargos diferentes

Sebrae publica editais de seleção
com salários de quase R$ 8 mil

O período de inscrição
para os editais vai desta
sexta-feira (8) até o dia
20 de março

Fotos: Silvio Simões


